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Передовой опыт — 
в центр внимания

доооапопапог ааоооаааапой

лись равнодушно, не создали ме
ханизаторам нормальных условий 
для работы. Не выполняют взятых 
обязательств малые комплексные 
бригады Колпашевского, Аргат- 
Юльского, Орловского, Ингузет- 
ского и других леспромхозов. А 
ведь в составе делегации, посетив
шей Каргасок еще в феврале, бы
ли секретарь Колпашевского гор

не анализировались, кома КПСС тов. Костарев, секре
тарь Верхнекетского парткома 
тов. Ситников, другие ответствен

на одном заводе, внедрялось на ные руКОВОдИХелн промышленно

Не первый год коллектив заво
да «Томкабель» соревнуется с ка
бельщиками Урала. Но до послед
него времени это соревнование 
было формальным. Механически 
подводились итоги работы пред
приятий за очередной квартал, 
технико-экономические показате
ли глубоко 
не все лучшее, передовое, что есть

другом.
В этом году коллективы двух 

крупнейших кабельных предприя
тий страны решили по-боевому ор
ганизовать социалистическое со

ревнование, наладить действенный 
обмен передовым опытом. А по
учиться обоим коллективам друг 
у друга есть чему. Труженики за
вода «Уралкабель» первыми в 
Средне-Уральском совнархозе 
внедрили систему ежедневного 
учета и анализа себестоимости 
продукции, подведения итогов ра
боты цехов, отделов, предприятия 
в целом.

Недавно представители завода 
«Томкабель» побывали в г. Сверд
ловске. тщательно изучили опыт 
уральцев. На днях на заводе со
стоялось собрание партийно-хозяй
ственного актива. Томские ка
бельщики подробно обсудили ре
зультаты поездки в Свердловск, 
наметили конкретные меры для 
внедрения передового опыта на 
своем заводе.

В наши дни совершенствование 
производства, увеличение выпуска 
продукции, повышение всех тех
нико-экономических показателей в 
работе предприятий и строитель
ных организаций невозможны без 
настойчивого внедрения передово
го опыта, новых форм организа
ции труда и производства.

На фабриках и заводах, строй
ках и в леспромхозах нашей обла
сти в последнее время родилось 
немало ценных починов и рекомен
даций, направленных на повыше
ние производительности труда, 
снижение материальных затрат, 
повышение рентабельности в ра
боте. На зшогих предприятиях и 
стройках внедряются ценные на
чинания, родившиеся и на пере
довых предприятиях страны.

По примеру тружеников заво
да «Сибэлектромотор» коллекти

вы заводов электромеханического, 
«Томкабель», электролампового и 
других предприятий развернули 
борьбу за повышение качества, 
надежности и долговечности вы
пускаемых изделий, совершенство
вание производства. На многих 
предприятиях области внедряется 
метод саратовцев по бездефектно
му изготовлению продукции и сда
чи ее контролерам ОТК с первого 
предъявления. На заводах «Сиб
электромотор» , электромеханиче
ском. манометровом, режущих ин
струментов приступили к внедре
нию системы внутризаводского 
оперативного производственного 

плакирования, предложенной но- 
вочеркасцами.

Многие коллективы заботятся 
о широком внедрении нового, что 
рождается на передовых участках, 
в передовых сменах и бригадах, 
настойчиво заимствуют передо
вой опыт родственных предприя
тий. Руководители, общественные 
организации таких предприятий 
постоянно держат в центре внима
ния вопросы внедрения передово
го опыта, смело ломают преграды 
на его пути.

Однако так поступают далеко 
не на всех предприятиях и строй
ках области.

Представители большинства 
леспромхозов области побывали в 
лесосеках передового в комбинате 
«Томлес» Каргасокского леспром
хоза, подробно изучали опыт рабо
ты лучших малых комплексных 
бригад, штурмующих годовой ру
беж 20—30 тысяч кубометров ле
са Последователи каргасокцев по
явились во многих леспромхозах. 
Но в некоторых из них к соревно
ванию двадцатитысячников отнес-

производственных зон области. 
Каждый из них заверял в ту пору, 
что сделает все для широкого вне
дрения опыта каргасокцев, для 
развития соревнования двадцати
тысячников. Однако в последнее 
время парткомы ослабили органи
заторскую работу в лесосеках. 
И не случайно большинство лес
промхозов в последние месяцы ра
ботает плохо, резко снизило тех
нико-экономические показатели.

Ежедневный учет и анализ себе
стоимости продукции — важней
ший рычаг повышения качествен
ных показателей в работе каждо
го предприятия. Он позволяет 
строго следить за выполнением за
даний по основным качественным 
показателям, видеть промахи и 
упущения в экономической дея
тельности, оперативно принимать 
меры для ликвидации отставания. 
Однако завод «Томкабель» — од
но из немногих предприятий об
ласти, где серьезно задумались о 
внедрении ежедневного учета и 
анализа себестоимости продукции. 
Факты свидетельствуют, что от 
внедрения нового метода отверну
лись как раз на тех предприятиях, 
где плохо обстоит дело с себестои
мостью продукции — на маномет-
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Прямое влияние на экономиче
ские показатели оказывает четкое 
планирование производства. Но
вый метод внутризаводского опе
ративного планирования, предло
женный новочеркасцами, решает 
проблему равномерного выпуска 
продукции в течение каждого ме
сяца. Даже первые шаги на пути 
внедрения нового метода на том
ских предприятиях уже принесли 
хорошие результаты. Однако в це
лом новая система оперативного 
планирования внедряется слишком 
медленно. Руководители заводов, 
начальники производственных от
делов пустили внедрение нового 
на самотек, мирятся с неритмич
ной работой цехов и участков. Ру
ководители предприятий, экономи
ческих служб заводов электроме
ханического, «Сибэлектромотор» и 
других до сих пор не привыкли 
смотреть на новый метод планиро
вания, как на главное звено в эко
номической работе. С новой си
стемой плохо ознакомлены ма
стера, бригадиры, рабочие, во 
внедрении ее .много формализма.

Явно медленно внедряют на на
ших предприятиях метод безде
фектного изготовления продукции 
и сдачи ее контролерам ОТК с 
первого предъявления.

Это результат того, что партий
ные организации предприятий и 
строек, горкомы, райкомы партии, 
парткомы промышленных зон 
упустили из-под своего контроля 
внедрение нового, слабо вникают 
в экономику производства. И не 
случайно в последнее время мно
гие предприятия ухудшили техни
ко-экономические показатели, ра
ботают ниже своих возможностей.

Консерватизм, равнодушие при 
внедрении нового нетерпимы. Кол
лективы предприятий и строек на
шей области располагают больши
ми резервами для совершенство
вания технологии производства, 
повышения эффективности в ра
боте. Необходимо, чтобы передо
вой опыт, пути его внедрения ста
ли повседневной заботой каждого 
руководителя, каждой партийной 
организации.

К о р м а  с в е р х  п л а н а
Пример рыбаловцев вдохновляет

В прошедшее воскресенье в правление колхоза «Красное знамя» Том
ского управления пришла радостная весть — колхозники милоновской 
бригады первыми рапортовали: план заготовки кормов перевыполнен. Бо
лее 4.000 центнеров сена поставили два звена этой бригады Николая 
Муромцева и Григория Лебедева. На следующее утро бригадиры осталь
ных четырех бригад также доложили, что задание перевыполнено. Свыше 
14 тысяч центнеров хорошего витаминного сена — в стогах. Обществен
ный скот обеспечен сытной зимовкой.

Но труженики сельхозартели не снижают темпов заготовки кормов. 
Они по примеру рыбаловцев решили создать полуторагодовой запас и 
заготовить сена еще не менее 5.000 центнеров.

За прошедшие дни, несмотря на выпадавшие дожди, колхозники сме
л е т  еще больше — 1^00  центнеров сена. ^ ДАНИЛОВ.

Хлеб Сибири
НОВОСИБИРСК, 4 августа. (Корр. 

ТАСС). На элеваторы области пошел 
хлеб нового урожая — золотая рожь. 
В среднем с гектара хозяйства соби
рают по 14 центнеров зерна.

Хлеборобы большинства колхозов 
и совхозов ведут уборку групповым 
методом, используя широкозахват
ные жатки, спаренные агрегаты.

На юге области начали уборку 
основной продовольственной культу
ры Сибири пшеницы.

ЕРШОВ (Саратовская область), 4 
августа. (По т е л е ф о н у ) .  Саратовская 
область — крупный зерновой район 
страны. В последние годы здесь было 
освоено более одного миллио
на гектаров целинных и залежных 
земель. Сейчас только зерновыми 
в области занято почти 4,5 миллиона 
гектаров. Колхозы и совхозы области 
из года в год увеличивают производ
ство и продажу зерна государству. 
Десять лет назад они давали стране 
всего 50 миллионов пудов зерна. В 
1956 году в результате освоения 
новых земель саратовцы засыпали в 
закрома Родины уже 3 00 миллионов 
пудов хлеба. А е:"с через два года 
— 167 миллионов Пудов. Но резер
вы освоенной целины только раскры
вались. В 1962 году колхозы и сов
хозы области увеличили свой вклад 

, в хлебные ресурсы государства до 
! 182 миллионов пудов. Теперь они бо
рются за рубеж в 200 миллионов.

Претворяя в жизнь решения де
кабрьского и февральского Плену
мов ЦК КПСС, труженики области 
сделали первые шаги на пути интен
сификации, вырастили высокий уро
жай.

Сегодня в Саратовскую область 
прибыл Первый секретарь Централь
ного Комитета КПСС, Председатель 
Совета Министров СССР товарищ
H. С. Хрущев. Вместе с ним приеха
ли кандидат в члены Президиума 
ЦК КПСС, первый заместитель пред
седателя Бюро ЦК КПСС по РСФСР 
Л. Н. Ефремов, секретарь Централь
ного Комитета партии В. И. Поляков.

Ранним утром поезд останавлива
ется на станции Ершов. Это центр 
крупнейшего в Заволжье Ершовского 
производственного управления.

Со станции Ершов товарищ Н. С. 
Хрущев направляется на поля. Среди 
сопровождающих — первые секрета
ри Саратовского промышленного и 
сельского обкомов партии А. И. Ши
баев и А. Л. Бочкарев, председатель 
сельского облисполкома И. А. Божко, 
начальник областного управления 
производства и заготовок сельскохо
зяйственных продуктов П. И. Крас- 
нихин, начальник Ершовского про
изводственного управления Я. И. Бе- 
бешко, руководящие работники об
ласти, специалисты сельского хозяй
ства.

Машины идут в глубь Заволжья 
Над степью стоит неповторимый аро
мат созревших нив. Когда-то, в кон
це прошлого века, даже видные аг
рономы называли эти места краем 
без будущего. Теперь же только од
ной яровой пшеницей здесь занято
I .  890 тысяч гектаров. Огромные 
массивы засеяны сортами сильных и 
твердых пшениц — «саратов- 
ской-38», «саратовской-29», «меля- 
нопус-026». Кругом кипит работа. 
Первые намолоты дают по 20 центне
ров зерна с гектара, но л на еще не 
скошенных полях пшеница ровная, 
чистая, с крупным набористым коло
сом.

Центральная усадьба совхоза 
«Декабрист», куда приехал Н. С. Хру
щев, утопает в зелени деревьев. На 
улицах аккуратные жилые дома. На 
центральной площади — обществен
ные здания. Целинники тепло и сер
дечно приветствуют Никиту Серге
евича. Они с радостью рассказывают 
о своем молодом хозяйстве, о росте 
его экономики.

Студеной зимой, в декабре 1954 
года молодые патриоты заложили в 
степи новый совхоз, дав ему имя 
«Декабрист». В их понятии это зна
чит — стойкий, закаленный, не боя
щийся трудностей. Бее эти годы мо
лодое хозяйство непрерывно росло, 
успешно развивало производство.

Радует нынешний урожай. На мно

гих полях здесь намолачивают по 
20—22 центнера зерна с гектара. 
Труженики совхоза намечают в этом 
году засыпать в закрома Родины 
1.750 тысяч пудов хлеба при плане 
690 тысяч пудов.

Целинники стремятся вести свое 
хозяйство интенсивно. Деловую за
боту они проявляют о развитии жи
вотноводства. На совхозных фермах 
содержится свыше 2.000 голов круп
ного рогатого скота, в том числе 700 
коров. Важную роль в экономике хо
зяйства играет овцеводство. Здесь 
разводят высокопродуктивную поро
ду тонкорунных овец — северо-кав
казскую. В минувшем году было по
лучено в среднем по шесть килограм
мов шерсти с овцы. Сейчас в отарах 
насчитывается свыше шести тысяч 
овец.

Директор совхоза В. Е. Филимонов 
рассказывает о планах ' роста про
изводства, о борьбе коллектива за 
получение наибольшего количества 
продукции с каждого гектара земли.

Товарищ Н. С. Хрущев интересу
ется экономикой хозяйства, его ре
зервами, дает советы по организации 
и оплате труда. Механизатор должен 
проводить весь комплекс работ на 
поле — пахать, сеять, убирать, 
подчеркивает Никита Сергеевич, по
лучать оплату в зависимости от то
го, сколько произведет продукции. 
Тогда он будет заинтересован про
водить работы только высококачест
венно.

В непринужденной беседе обсуж
даются вопросы специализации хо
зяйства, его возможности для повы
шения урожайности полей и продук
тивности животноводства. Главное 

сейчас, подчеркивает Н. С. Хрущев, 
быстро убрать и сохранить выращен
ный урожай, запасти корма. Никита 
Сергеевич желает целинникам боль
ших успехов в труде.

Товарищ Н. С. Хрущев побывал 
также в совхозе «Ершовский» и кол
хозе «Рефлектор».

Ст. ЧАПУРНИКП (Волгоградская 
область), 5 августа (ТАСС).

Третий день находится в пути 
специальный поезд, на котором со
вершает поездку по нашей стране 
Н. С. Хрущев. Сегодня поезд снова 
сделал длительную остановку, на 
этот раз на станции Чапурники Вол
гоградской области.

Неподалеку ог станции располо
жен совхоз «Волго-Дон», который 
посетил Н. С. Хрущев. Совхоз «Вол
го-Дон» существует десять лет. 
Возникновением своим он обязан 
Волго-Донскому каналу и даже но
сит его имя. За десять лет совхоз 
стал крупным хозяйством на орошае
мых землях. Главные отрасли здесь 
— животноводство и овощеводство. 
Совхоз, например, производит третью 
часть овощей, которые нужны жи
телям Волгограда, Никита Серге
евич уже не раз бывал в этом сов
хозе. Его практические замечания, 
советы, рекомендации о более интен
сивном ведении хозяйства дали по
ложительные результаты. В этом 
можно было убедиться, осматривая 
сегодня кукурузные поля и планта
ции овощей. Об этом свидетельству
ет и совхозная статистика. В ны
нешнем году совхоз «Волго-Дон» 
сможет получить 5400 центнеров 
мяса, 30 тысяч центнеров молока, 
І миллион 800 тысяч штук яиц, 125 
тысяч центнеров овощей.

В совхозе «Волго-Дон» живут бо
лее пяти тысяч человек. Это в ос
новном молодежь. Средний возраст 
жителей совхоза 27 лет. В пяти 
школах совхоза учатся около 800 
ребят. Дома в совхозных поселках— 
городского типа.

Во второй половине дня Н. С.

Хрущев побывал на землях колхоза 
«Россия» Волгоградской области. В 
этом зерновом хозяйстве уже ско
шены все хлеба, почти на три чет
верти они обмолочены. Урожай хо
роший, ожидается, что колхозники 
соберут в среднем по 18 центнеров 
с гектара. Свой план продажи зерна 
государству колхоз уже выполнил. 
Земледельцы взяли обязательство 
выполнить два плана.

ВОЛГО-ДОНСКАЯ, 5 августа. 
(П р е с с - г р у п п а ) .  Как уже сообща
лось, 4 августа в Волгоградскую 
область прибыл Первый секретарь 
Центрального Комитета КПСС, Пред
седатель Совета Министров СССР 
товарищ Н. С. Хрущев.

Со станции Палласовка товарищ 
Н. С. Хрущев направляется на поля 
ближайших хозяйств. Вместе с ним 
находятся кандидат в члены Прези
диума ЦК КПСС, первый заместитель 
председателя Бюро ЦК КПСС по 
РСФСР Л. Н. Ефремов и секретарь 
ЦК КПСС В. И. Поляков. В поездке 
по области Н. С. Хрущева сопровож
дает первый секретарь Волгоград
ского сельского обкома КПСС А. М. 
Школьников и председатель сельско
го облисполкома Л. С. Куличенко.

На многие десятки километров 
раскинулись земли Палласовского 
производственного управления. Сель
скохозяйственные угодья его колхо
зов и совхозов превышают 580 ты
сяч гектаров. Здесь возделывают 
пшеницу, рожь, ячмень, просо, го
рох, кукурузу, различные кормовые 
культуры, картофель, овощи. Посев
ные площади хозяйств управления 
составляют почти 280 тысяч гекта
ров.

В разгаре жатва. Палласовские 
хлеборобы скосили зерновые с 90 
тысяч гектаров. Но впереди еще ог
ромный объем работ, надо быстро 
обмолотить хлеба, убрать с полей 
солому с тем, чтобы вовремя подго
товить почву под будущий посев.

Первая остановка на поле совхо
за «Палласовский». Это старое хо
зяйство, но за последние годы оно 
по существу стало новым. До 1954 
года здесь продуктивно не использо
валось главное богатство — земля. 
Большие площади . находились под 
выпасами для овец. Однако продук
ции совхоз давал мало. Когда встал 
вопрос о подъеме целины, к о е -к т о  
заявлял, что эго нанесет удар по ов
цеводству. Но вот в хозяйстве рас
пахали 19 тысяч гектаров новых 
земель, посевные площади возросли 
до 30 тысяч гектаров. Совхоз резко 
увеличил производство зерна. Если 
в 1953 году здесь собрали всего 14 
тысяч центнеров хлеба, то прошлой 
осенью — 184 тысячи центнеров.

Директор совхоза В. И. Шипаев 
сообщает, что нынче совхоз продаст 
государству миллион пудов зерна. 
А десять лет назад до распашки це
лины это хозяйство сдавало всего 
20 тысяч пудов хлеба.

—А как с овцеводством?  ̂ — ин
тересуется товарищ Н. С. Хрущев.

—Имеем 35 тысяч овец, — гово
рит директор совхоза. у

—А было до распашки целины? 
— спрашивает Никита Сергеевич.

—Было 7 тысяч голов, — следу
ет ответ.

—Значит, целина не съела овцу 
как пророчествовали некоторые, а 
наоборот, подняла ее, — говорит то
варищ Н. С. Хрущев.

— Совершенно верно, Никита 
Сергеевич!

Специалисты совхоза называют 
цифры роста производства животно
водческой продукции. Выходы шер
сти увеличились в шесть раз, про
изводство мяса возросло почти в

три раза, яиц —• в два с половиной 
раза. Себестоимость центнера зерна 
в 1953 году составляла 4 рубля 
53 копейки, а в 1963 году — 2 руб
ля 80 копеек. Нынче она будет еще 
ниже, так как урожай возрос. Если 
в 1954 году совхоз имел 37 тысяч 
рублей убытка, то в прошлом году 
он дал полмиллиона рублей прибы
ли. Вот какими убедительными дан
ными заявляет о себе целина.

Но возможности здешних земель 
далеко не исчерпаны. Огромным ре
зервом является орошение. Товарищ 
Н. С. Хрущев осматривает посевы 
на лиманах. В совхозе нынче обва
ловали несколько участков и затопи
ли паводковыми водами. Земля в до
статке набрала влагу. В результате 
этого на лиманных посева^ урожай 
зерновых оказался на три‘ центнера 
выше, чем на других полях. Хорошо 
растет на этих участках и карто
фель.

Развитие лиманного орошения в 
условиях Поволжья, — замечает 
товарищ Н. С. Хрущев, — важное 
дело. Если на лиманы дать еще 
удобрения, то там, где получают 
сейчас по 20 центнеров зерна с гек
тара, можно будет получать по 
25 — 30 центнеров и больше. Со
ветую вам заложить опыты, внесите 
удобрения под вспашку, предпосев
ную культивацию, проведите под
кормку. Уверен, что удобрения хоро
шо у вас окупятся.

Товарищ Н. С. Хрущев расспра
шивает специалистов хозяйства о 
развитии различных отраслей произ
водства, о возможностях повышения 
урожайности сельскохозяйственных 
культур. В частности, он интересу
ется, какой сорт картофеля возделы
вается на участке, который сейчас 
показывают руководители совхоза. 
Но директор совхоза не смог отве
тить на этот вопрос.

—Так вести дело нельзя, — гово
рит товарищ Н. С. Хрущев. — Нуж
но не только знать, какой сорт вы
севаешь, но и умело подбирать сор
та, брать самый продуктивный, луч
ший в условиях хозяйства. У нас 
есть прекрасные сорта различных 
культур, созданные нашими учены- 
ми-селекционерами. Организация се
меноводства поставлена у нас еще 
неудовлетворительно. Часто люди 
не знают, какими семенами сеют. 
Интенсивное ведение хозяйства тре
бует хорошо организованного семе
новодства по каждой культуре. Это 
важная задача.

Товарищ Н. С. Хрущев осматрива
ет участок проса. Он замечает, что 
эта культура при правильном ее воз
делывании может давать высокие 
урожаи. Известный украинский 
председатель колхоза М. А. Посмит- 
ный снимает по 40 центнеров проса 
с гектара. Чтобы получить высокий 
урожай проса, надо очистить поле 
от сорняков. Товарищ Н. С. Хрущев 
обращает внимание специалистов на 
то, чтобы они хорошо подумали о 
способах посева этой культуры. В 
свое время академик Т. Д. Лысенко 
рекомендовал широкорядный способ 
посева проса, который позволяет ме
ханизировать обработку, что имеет 
решающее значение для получения 
высокого урожая.

По пшеничным полям совхоза 
идут комбайны. Механизаторы ведут 
косовицу и обмолот хлебов. Товарищ 
Н. С. Хрущев беседует с комбайнера
ми, штурвальными, интересуется на
молотами зерна, заработком рабочйх.

— Намолачиваем по 17 центне
ров пшеницы, — говорит комбай
нер Ф. Е. Цейнер.

(О к о н ч а н и е  н а  2 - й  с т р . ) .

ПОШЕЛ ХЛЕБ НОВОГО УРОЖАЯ
Хлеб. Налитые полновесные зер

на. Тяжелым потоком хлынули они 
в кузов автомашины. Доволен шофер 
Анатолий Михайлович Сорокин. Ему 
выпала честь одному из первых в 
Шегарском управлении доставить на 
ток золотой груз.

Урожайная страда венчает труд

земледельца. Труженики сельхозар
тели имени XXII съезда КПСС не жа
лели ни труда, ни времени, чтобы 
вырастить богатый урожай, и их 
усилия окупились сторицей. Хлеба 
уродились на славу. Мощными вол
нами колышется высокая роясь, кло
нятся к земле тяжелые пшеничные

колосья, изумрудным цветом отлива
ют на солнце метелки овса.

Хлеборобы колхоза имени ХХП 
съезда КПСС одними из первых в 
области вывели на хлебные нивы 
жатки и комбайны и в числе первых 
приступили к выполнению своей

заповеди — продаже хлеба 
государству. В закрома Родины они 
отправили первые 620 центнеров 
ржи. Позавчера механизаторы ар
тели приступили к косьбе пшеницы.

Мы попросили секретаря партко
ма Шегарского производственного 

управления Владимира 
Александровича Грязева 
рассказать о том, как 
развертывается жатва в 
хозяйствах управления.

— У шегарских хле- 
4 ^ /  боробов боевое настрое

ние,—сказал секретарь 
парткома. — Жатва 
нынче богатая. Главная 
наша задача — вовремя 
и без потерь убрать хле
ба и в срок выполнить 
свою первую заповедь.

Золотой хлебный по
ток пошел. В. А. Грязев 
сообщил, что, кроме 
колхозников сельхозар 
тели имени XXII съезда 
КПСС, продажу хлеба 
государству ведут так
же труженики сельхоз
артелей «Гигант» и име
ни Кирова. Из двух 
этих хозяйств на хлебо- 
приемные пункты уже 
поступило более 300 
центнеров зерна. В бли

жайшие два-три дня к выполне
нию первой заповеди приступят мно
гие хозяйства управления.

Обязательство тружеников Шегар
ского управления — продать госу
дарству 45.500 тонн хлеба. Хлебо
робы многих хозяйств обещают от
править на хлебоприемные пункты 
хлеба намного больше, чем ранее 
предусматривалось планом. Напри
мер, труженики колхоза имени XXI 
съезда КПСС, по предварительным 
подсчетам, думают доставить в за
крома Родины 100 тысяч центнеров 
хлеба вместо 60 тысяч центнеров 
по плану. На 15 тысяч центнеров 
больше продаст колхоз «Гигант», 10 
тысяч — колхоз имени Ленина, 
свыше 15 тысяч центнеров — сов
хоз «Россия».

—В целом управление имеет воз
можность намного перевыполнить 
план по продаже хлеба государств 
— сказал в заключение беседы В. А̂ 
Грязев. — И мы приложим все с т  
лы для того, чтобы добиться этого.

Ю . Н Е С Т Е Р О В .

Н а  с н и м к е ; к о м б а й н е р  к о л х о з а  

и м е н и  X X I I  с ъ е з д а  К П С С  В .  Г .  М о и 

с е е в  и  ш о ф е р  А. М . С о р о к и н  о т п р а в ь  

л я ю т  зе р н а  н а  т о к .

Ф о т о  Ф .  Х и т р и н е в и ч а .
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Полнее использовать богатства земель Поволжья!
(О к о н ч а н и е . Н а ч а л о  н а  1 -й  с т р . ) .

—Семнадцать центнеров без удо
брений это неплохо. Поздравляю вас 
с богатой жатвой! — говорит това
рищ Н. С. Хрущев. — Сколько лет 
работаете комбайнером?

— Восемь лет. Сейчас обслужи
ваю два комбайна: Помогают мне
двое штурвальных. Один из них — 
курсант училища механизации.

Осматривая поля, товарищ Н. С. 
Хрущев обращает внимание руково
дителей хозяйств, производственно
го управления и области на то, что 
медленно убирается солома, задер
живается пахота. Это может иметь 
серьезные последствия. Вовремя нс 
вспахать поле — значит подорвать 
основу будущего урожая. Поэтому 
надо быстрее вести обмолот хлебов, 
уборку соломы и вспашку зяби.

Крупнейшим хозяйством в Пал- 
ласовском производственном управ
лении является колхоз имени Чапа
ева. Он имеет 70 тысяч гектаров 
сельскохозяйственных угодий. Как 

и в совхозе «Палласовский», здесь 
были освоены большие массивы це
линных земель, в результате чего 
посевная площадь возросла на 26 
тысяч гектаров.

В колхозе круто поднялось произ

водство зернами продуктов животно
водства. В 1953 году хозяйство сда
вало государству 182 тысячи пудов 
хлеба. А после освоения новых зе
мель продажа зерна возросла в пять— 
шесть раз. Себестоимость центнера 
пшеницы в колхозе составила в 
1963 году 2 рубля 73 копейки, а 
центнера гороха—5 рублей. Предсе
датель артели Н. И. Косторниченко 
говорит, что в 1961 году колхоз 
засыпал в закрома Родины 976 ты
сяч пудов хлеба. В 1962 году — 
1.033 тысячи пудов, а в 1963 году 
— 1.233 тысячи, а нынче предпо
лагается продать не менее 1.300 
тысяч пудов зерна.

И здесь целина не потеснила ов- 
I цеводство, а дала ему прочную кор
мовую базу. R 1953 году на землях 

і колхоза содержалась 21 тысяча 
овец, а теперь их 62 тысячи. Воз- 

j росло поголовье и на Фермах круп- 
[ ного рогатого скота. Колхоз в три 
і раза увеличил продажу государст- 
I ву мяса, в четыре раза — молока и 
, в пять раз — шерсти.
I Товарищ Н. С. Хрущев побывал на 
j токах колхоза, беседовал с хлеборо- 
і бами, механизаторами, с юношами и 
I девушками из ученической произ- 
I водственной бригады. Школьники

сообщили, что они выращивают ку
курузу, рассчитывают собрать высо
кий урожай.

— Молодцы! — говорит Никита 
Сергеевич.

Большой разговор завязывается на 
поливном участке, где выращивают
ся помидоры. Агроном М. II. Лазаре
ва и председатель колхоза Н. И. Ко
сторниченко рассказывают, что в хо
зяйстве использовали опыт совхоза 
«Кубанец» Краснодарского края и 
создали орошаемый участок. Вода 
берется из местного водоема Тургун. 
Полив производится на 50 гекта
рах. Затраты на устройство орошае
мого участка окупятся уже в этом 
году, и будет получено примерно 24 
тысячи рублей прибыли.

— Орошение в ваших условиях 
— большое дело, — говорит това
рищ Н. С. Хрущев. — Надо исполь
зовать все возможности для этого, 
создавать лиманы, подавать воду на
сосами. Следует использовать волж
скую воду, тем более, что электро
энергия здесь есть, а современная 
техника позволяет поднять воду и 
пустить ее на поля.

—Край |аш богатый. У вас много 
солнца, тепла, хорошие земли, — 
продолжает товарищ Н. С. Хрущев.—

Развитие орошаемого земледелия в 
Поволжье открывает огромные воз
можности для сельскохозяйственного 
производства, особенно животновод
ства, для получения говядины, а 
также молока. Надо выращивать 
здесь кукурузу на поливе, дать иод 
нее удобрения. Получать по 800 и 
больше центнеров зеленой массы с 
початками с гектара. Вот вам гаран
тированные корма. Наше животно
водство не должно зависеть от того, 
как сложится погода. При ороша
емом земледелии оно получит устой
чивую кормовую базу.

Поволжье имеет большое буду
щее, оно станет богатейшим краем 
зерна, мяса, молока. Волга несет 
много воды, которую можно исполь
зовать для орошения. А в перспек
тиве можно направить сюда воды с 
севера. Ученые имеют на этот счет 
интересное предложение. Считают, 
что есть возможность течение се
верных рек повернуть на юг и пу
стить их через Каму в Волгу, к Кас
пию.

И. С. Хрущев спрашивает предсе
дателя колхоза о продуктивности 
животноводства, о надоях и жирно
сти молока.

— На фермах артели содержится

4,5 тысячи голов крупного рогатого 
скота, в том числе 1.117 коров чер
но-пестрой породы, — рассказывает 
Н. И. Косторниченко.—В 1963 году 
было продано государству 19.000 
центнеров молока.

— А какова жирность молока?— 
интересуется Никита Сергеевич.

— 3,5 процента, — отвечает 
председатель колхоза.

— Это низкий показатель, — го
ворит товарищ Н. С. Хрущев. — У 
нас еще мало придается значения 
повышению жирномолочности коров. 
В Дании я видел коров, которые да
ют в год более 200 килограммов 
жира. У нас тоже есть неплохие при
меры. Известна работа в этом на
правлении академика Т. Д. Лысенко 
в «Горках Ленинских». Широко ис
пользуется его метод создания жир
номолочного стада в Молдавии, в ря
де районов Украины. Надо уделять 
этому вопросу большее внимание. В 
племенной работе важное значение 
имеет искусственное осеменение жи
вотных. Но сейчас в этом деле мно
го кустарщины. Колхозы и совхозы 
организуют свои пункты искусствен
ного осеменения животных нередко 
в примитивных условиях. Следует 
создать специальные станции, кото

рые должны работать на хозрасче
те. Там будут специалисты высокой 
квалификации, хорошо знающие 
племенную работу. Колхозы и сов
хозы, видимо, должны платить стан
ции в зависимости от получения 
приплода. Организация таких стан
ций позволит покончить с кустар
щиной.

Во время поездки по полям 
П. С. Хрущев беседовал с начальни
ком Палласовского производственно
го управления Н. Я. Мыськовым, ин
тересовался вопросами интенсифи
кации и углубленной специализа
ции производства. Надо специализи
ровать хозяйства на производстве 
определенной продукции и вести его 
на промышленной основе, подчерки
вал Никита Сергеевич. В связи с 
этим предъявляются большие требо
вания к работникам производствен
ных управлении, повышается их 
роль.

Н. С. Хрущев знакомился с проек
том создания Палласовской обводни
тельной системы. Директор филиала 
«Южгипроводхоза» А. А. Смоляков 
сообщил, что они намечают наряду 
с обводнением оросить 12.000 гекта
ров, в том числе работы первой оче
реди провести на 4 тысячах гекта

ров. Стоимость работ составит 67 
миллионов рублей.

Товарищ Н. С. Хрущев заинтере
совался окупаемостью затрат, воз
можностями развития орошения в бо
лее широких масштабах. Вы наме
чаете вложить 67 миллионов руб
лей, а орошаться будет всего 4 ты
сячи гектаров. Подумайте, правиль
но ли это? Если уж вкладывать 
деньги, то надо иметь хорошую от
дачу.

Хочу еще раз подчеркнуть боль
шое значение поливных земель в 
Поволжье для выращивания высо
ких урожаев кукурузы, что позво
лит иметь обилие кормов и превра
тить этот район в крупную базу 
производства мяса и молока.

Советское государство будет уве
личивать капиталовложения в ир
ригационное строительство. Но сред
ства надо использовать разумно, 
так, чтобы умножилось богатство 
Родины.

Прощаясь с тружениками колхоза JT  
имени Чапаева, тов. Н. С. Хрущев 
желает им больших успехов в разви
тии хозяйства, в осуществлении на
меченных планов.

Б .  А В Е Р Ч Е Н К О ,  В .  Б Р А Д Л Е ,

В .  М И Х Е Е В ,  0 .  М У Н Т Я Н ,
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Выступление товарища Н. С. Хрущева в совхозе 
Декабрист“ Саратовской области 4 августа 1964 г.

Во время осмотра полей директор 
совхоза, начальник производственно
го управления, руководители области 
уже доложили о вашем целинном 
совхозе, о достигнутых успехах в 
увеличении производства зерна и 
других сельскохозяйственных про
дуктов. Я очень доволен результата
ми вашей работы, всем тем, что уви
дел в вашем и других хозяйствах.

В свое время на Пленуме ЦК 
КПСС были подвергнуты критике 
конезаводы за то, что они, распола
гая огромными массивами земли, по 
существу не давали государству ни 
верна, ни продуктов животноводства. 
Пленум ЦК признал необходимым пе
рестроить работу коневодческих сов
хозов, распахать целинные земли, 
которыми они располагают, превра
тить эти хозяйства в крупных про
изводителей зерна, мяса, молока. 
Вместе с тем, конечно, конезаводы 
должны поставлять государству и 
определенное количество высокока
чественных лошадей.

Советские люди рады тому, что 
работники конезаводов быстро смог
ли- - перестроить сельскохозяйствен
ное производство. Ведь раньше все 
эти поля были заняты ковылем. И 
ни одного пуда зерна с этих земель 
государство не получало. Не знаю, 
насколько рентабельно коневодство. 
Мне рассказывали, что даже для 

собственных лошадей конезаводы 
покупали зерно у государства. Ду
маю, что если бы коневодство было 
на хозрасчете, если бы за землю, ко
торой владели конезаводы, государст
во взимало плату, то руководители 
многих бывших конезаводов обанкро
тились бы.

Партия вовремя подвергла критике 
коневодческие хозяйства, помогла им 
перестроить свою работу. I I  вот сей
час на землях, принадлежавших ра
нее конезаводам, расположился сов
хоз «Декабрист». В прошлом году 
коллектив совхоза дал государству 
более 1.100 тысяч пудов зерна, а в 
нынешнем году коллектив совхоза 
принял обязательство продать госу
дарству 1.750 тысяч пудов. Вот ка
кое богатство принесли народу быв
шие ковыльные степи!

Когда мы ехали по полям, дирек
тор совхоза радовался, глядя на об
ширные массивы созревавшей пше
ницы. Вместе с ним радовались и все 
мы, видя сплошное пшеничное море. 
Это очень хорошо. У нас есть воз
можности и дальше наращивать про
изводство зерна и других продуктов.

Я не собираюсь сейчас говорить о 
недостатках в вашей работе. О них, 
видимо, вы сами хорошо знаете. Вы 
люди опытные и должны сами ви
деть недостатки, которые еще име
ются в организации производства. 
Хотелось. бы, однако, обратить вни
мание на те вопросы, Которые пред
стоит решать вашему коллективу, да 
и многим другим хозяйствам. Все 
вы видели, что колхозы и совхозы не 
успевают убирать солому с полей. 
Трактористам приходится объезжать 
кучи соломы, получается неровная 
пахота, что в конечном счете сказы
вается на урожае. Нужно правильно 
организовать подбор соломы. Види
мо, следует использовать опыт пере
довых колхозов и совхозов Украины. 
Там технология уборки соломы сле
дующая: комбайн оборудован измель
чителем, измельченная масса посту
пает в прицепную тележку. Как 
только тележка наполняется, трактор 
отправляет ее на место скирдования. 
Тем временем к комбайну прицепля
ется другая тележка. Таким образом 
поле одновременно с подбором вал
ков освобождается от соломы. Но 
дело не только в этом. Вместе с по
ловой и соломой в тележку посту
пают семена сорняков и увозятся с 
поля. Если же солома складывается 
на полях в копны, то семена сорня
ков попадают в почву, увеличивается 
васорение земель.

Конечно, при таком способе убор
ки соломы требуется иметь постоян
но в обороте определенное количест
во тележек, чтобы без задержки 
транспортировать на склады соло-

[менную сечку. Но на это надо идти,
J так как по существу на поле солома 
:перерабатывается в корм. Сечку лег
ко укладывать в скирды. Можно по- 

I ставить вентиляторы и воздухом по
давать ее на определенную высоту.

Другой метод уборки соломы пред
ложен конструктором Таганрогского 
конструкторского бюро тов. Изаксо
ном. Он решил при уборке соломы 
обойтись без тележки и предложил 
оригинальную конструкцию. Я видел 
кинофильм, рассказывающий о ро
стовском опыте. В чем заключается 
предложение тов. Изаксона? К ком
байну наряду с измельчителем наве
шивается уплотнитель. Соломенная 
сечка поступает в уплотнитель и там 
с помощью каточков прессуется, 
уплотняется. Затем автоматически 
уплотненная копна сбрасывается на 
поле. Тут же к копне подходит трак
тор с подборщиком и отправляет 
уплотненную массу на край поля или 
в какое-то другое место. Я поста
раюсь познакомиться в условиях 
производства с методом сбора соло- 

I мы, предложенным тов. Изаксоном, 
и тогда выскажу свое мнение.

Что касается украинского метода, 
то он применяется уже не первый 
год и показал положительные ре
зультаты. Надо предъявить требова
ния к промышленности, чтобы она 
обеспечила производство необходи
мого количества прицепных тележек. 
Особенно важно внедрять этот спо
соб в целинных совхозах, где мало 
рабочей силы. Разумеется, когда я 

і говорю «мало» рабочей силы, то 
имею в виду сегодняшний день. Уве- 

I рен, что через два—три года по ме- 
|ре внедрения комплексной механиза- 
! ции будут даже излишки рабочей 
I силы.

В настоящее время на поля прихо
дит мощный трактор «Кировец-700». 
Он позволяет в два—три раза под
нять производительность труда на 
важнейших работах.

Теперь хочу сделать несколько за
мечаний о вашей системе машин 
на очистке зерна. Вы сагрегатирова- 
ли старые очистительные аппараты и 
сделали линию по очистке зерна. 
Сделано это у вас очень хорошо. Хочу 
поблагодарить за это инженера совхо
за тов. В. В. Лубкова, инициатора и 
организатора пунктов по очистке 
зерна. Но вы сделали свою линию 
из старых, малопроизводительных ма
шин. В этом, конечно, но вина меха
низаторов совхоза. Сейчас надо тре
бовать от заводов сельскохозяйствен
ного машиностроения, чтобы они 
обеспечили выпуск стационарных 
или передвижных, но уже сагрегати- 
рованных высокопроизводительных 
машин по очистке зерна.

Я возвращаюсь к тому, о чем уже 
говорил в свое время при посещении 
целинных земель. Нам нужно более 
вдумчиво и целеустремленно отнес
тись к организации перевозок зерна. 
Давайте подсчитаем, сколько авто
мобилей на время перевозок хлеба 
направляется только в ваш совхоз. 
Автомашины прибывают к вам из 
городов и промышленных центров. 
Значительное количество машин на 
время уборки урожая присылают 
воинские части. Все это дорого обхо
дится государству. Вряд ли мы ра
зумно поступаем, когда ставим за
дачу одновременно с уборкой вывез
ти все зерно на элеваторы или госу
дарственные склады.

Надо в больших хозяйствах иметь 
свои зернохранилища. Совхоз или 
колхоз будет подрабатывать зерно, 
доводить его до нужной кондиции и 
хранить на складах. А потом, когда 
сезон сельскохозяйственных работ 
спадет, появится более свободное 
время, можно будет перевезти зерно 
на элеваторы или заготовительные 

[пункты. Для этого потребуется го
раздо меньше автомашин, чем мы 
j используем их сейчас во время убор
ки и хлебозаготовки. В этом случае 

[перевозки зерна обойдутся значи
тельно дешевле. Но для этого нужно 
j иметь склады непосредственно в 
крупных колхозах и совхозах.

I Голос с места: У нас много зерна.

Н . С . Х р у щ е в :  Сколько произво
дите зерна, столько и надо иметь 
хранилищ. Если миллион пудов про
изводится, значит, и хранилища 
должны быть в совхозе на миллион 
пудов, а если два миллиона пудов 
продаете государству, то и хранили
ща надо иметь соответственные. Мне 
приходилось и в США встречаться с 
фермерами, знакомиться с организа
цией там сельскохозяйственного про
изводства. Американский крупный 
фермер имеет свой склад. В США 
организовано заводское производство 
металлических складов. Едешь по до
роге и видишь огромное количество 
больших железных баков, примерно 
таких, в каких у нас хранится горю
чее. Фермер зерно складывает в свое 
хранилище, а затем ищет покупате- 

Іля и после окончания уборки направ
ляет зерно на элеватор, 
j Замечательную пшеницу вы вы- 
I растили на своих полях. Свое удов
летворение мы уже высказали в по- 
|ле, когда осматривали пшеницу. Но 
вместе с тем ваша пшеница навела 
на некоторые мысли, позвольте поде
литься с вами этими мыслями.

Хочу поставить перед вами такой 
вопрос: как выгоднее, экономичнее 
вести зерновое хозяйство в степной 
полосе — на чистых парах или без 
чистых паров, то есть сеять пшеницу 
по зяби, подбирая соответствующие 
предшественники? По этому поводу 
идет большой спор. Одно время этот 
спор как бы затих, а потом он опять 
возник на февральском Пленуме ЦК 
КПСС. Видимо, этот вопрос снова 
поднимем на предстоящем Пленуме, 
который, по решению Президиума 
ЦК, будет созван в ноябре текущего 
года.

Я бы не хотел глушить разгорев
шийся спор об эффективности посева 
пшеницы по чистому пару в сравне
нии с посевами по зяби своим авто
ритетом и положением, а точнее ска
зать, своим положением. Авторитет 
мой в этом вопросе не является ре
шающим поточу, что я сам произ
водством непосредственно не зани
маюсь, а положение мое в партии 
очень высокое, поэтому мне следует 
осторожно обращаться с фактами, 
чтобы не подавлять своим авторите
том и положением то новое, что рож
дается.

Как нужно решить этот вопрос? 
Кто более прав в разгоревшемся спо
ре, в оценке роли чистых паров в 
степных районах страны? Я предла
гаю решить этот спор на основе 
анализа, на основе изучения опыта, 
накопленного научными учреждения
ми, колхозами и совхозами. Главным 
арбитром здесь должен быть каран
даш, расчет. Давайте более конкрет
но подойдем к тому, сколько зерна 
с гектара собирают колхозы и сов
хозы на чистых парах и сколько 
зерна они получают за два урожая 
при посевах по зяби. Мне называли 
такие цифры из практики Саратов
ской области: на чистых парах уро
жай пшеницы составляет 25 цент
неров с гектара, а в наиболее бла
гоприятные годы он доходит до 30 
центнеров. Урожай пшеницы по зя
би составляет 15—20 центнеров, а в 
более благоприятных условиях — 
22—23 центнера с гектара. Вот те
перь и посчитайте выгоду.

По чистому пару один раз в два 
года вы получаете 25 или даже 30 
центнеров зерна, это как будто не
плохо, а по зяби при урожае 15—20 
центнеров с гектара колхоз или сов
хоз получает за. два года 30—40 
центнеров зерна в расчете на гектар. 
Таким образом, если опираться на 
ваши данные, то можно сказать, что 
в среднем за два года пшеница, по
сеянная по зяби, дает урожай в рас
чете на гектар на 10 центнеров боль
ше, чем пшеница, посеянная по чи
стому пару.

При этом затраты на центнер 
продукции, полученной на зяби, бу
дут, видимо, меньше, чем затраты на 
центнер продукции, полученной на 
чистых парах. Практически затраты 
на обработку чистых паров будут не 
меньше, а, возможно, больше, чем на

возделывание пшеницы (исключая 
затраты на уборку урожая). Поле 
под чистый пар надо вспахать. На 
протяжении лета чистый пар надо 
два—три раза обработать. Если его 
не обработать, то пар будет хуже 
весновспашки. На нем появятся тре
щины, через которые будет испарять
ся влага. Почва на таком пару будет 
иссушена и не даст необходимого 
эффекта.

Повторяю, что в своих рассужде
ниях я опираюсь на данные, кото
рые вы мне назвали. Нужно, конеч
но, эти расчеты всесторонне прове
рить. При этом нельзя при анализе 
брать только один год. В сельском 
хозяйстве, как известно, год на год 
не приходится. Поэтому следует 
взять более длительный отрезок, — 
возможно, пять, а может быть, и 
десять лет — и с карандашом в ру
ках посчитать экономическую вы
годность посева пшеницы на чистом 
пару в сравнении с посевами на зя
би.

Если расчетьг-'покажут, что в ва
ших условиях выгоднее чистый пар, 
что в расчете на гектар он дает 
больше зерна и по более низкой се
бестоимости, то я голосую за чистый 
пар. F/Сли же расчеты покажут, что 
экономичнее и выгоднее выращивать 
пшеницу, посеянную по зяби, если 
при этом в расчете на гектар будет 
получено больше зерна и притом бо
лее дешевого, то я голосую за посевы 
пшеницы по зяблевой вспашке.

Только так можно подходить к 
решению данного вопроса. Та си
стема хороша, которая дает больше 
зерна и других продуктов, а следо
вательно, позволяет накапливать 
больше богатств для нашего народа. 
Все это вы внимательно рассчитай
те, привлеките специалистов, уче
ных, опытных колхозников и рабо
чих совхозов и тогда уже принимай
те правильное решение.

Вам тем более надо все это взве
сить, что в недалеком прошлом си
стема земледелия, насаждавшаяся в 
области, мешала производительному 
использованию земли, росту произ
водства продукции. Ершовский район 
был опорной базой академика В. Р. 
Вильямса. У вас своего рода эмбле
мой был житняк. Не знаю, какие он 
давал урожаи, но известно, что в то 
время Саратовская область не имела 
кормов для животноводства и не име
ла той замечательной пшеницы, кото
рую вы убираете сейчас. Если об
ласть давала государству 40—50 
миллионов пудов зерна, то это уже 
считалось большим достижением. А 
теперь вы собираетесь продать 200 
миллионов пудов зерна и правильно 
говорите, что это не предел для сара
товских колхозов и совхозов.

Партия подвергла критике траво
польную систему земледелия. В на
стоящее время колхозы и совхозы 
ликвидируют последствия траво
полья. На' этом пути вы добились 
определенных успехов.

Всех нас радует хорошая саратов
ская пшеница. Но ее посевы были 
расширены только после того, как вы 
разделались с травопольной систе
мой. Для этого требовалось большое 
мужество, не так-то было легко от
решиться от травополья.

Сейчас работники сельского хозяй
ства признают, что это была вред
ная для сельскохозяйственного про
изводства теория. Но наши кадры 
много лет воспитывались на этой 
теории, поэтому сейчас важно не 
только в производстве покончить с 
последствиями травопольной систе
мы. Не менее валено покончить с 
последствиями травопольной систе
мы во всей системе подготовки, обу
чения кадров, построить программы 
вузов, техникумов и других сельско
хозяйственных школ на основе со
временных достижений науки и 
практики, позволяющих при мини
мальных затратах труда получать 
максимальное количество продукции.

На ваших полях я видел замеча
тельную кукурузу. Она любовно воз
делана рабочими совхозов и колхоз
никами. Особенно хороша кукуруза 
на тех участках, на которых были 
внесены минеральные удобрения.

I Мне говорили, что на удобренных 
I полях кукуруза дает по 400 центне- 
! ров зеленой массы с початками с 
гектара. Эго хороший урожай для 
засушливой степи. Нам следует идти 
к тому, чтобы кукуруза, как прави
ло, высевалась по удобренной земле. 
Конечно, эту задачу нельзя решить в 
один год. Но у нас будет быстро на
растать производство минеральных 
удобрений. Надо их более эффектив
но использовать, вносить в первую 
очередь под те культуры, которые 
дают максимальную отдачу. К таким 
культурам прежде всего относится 
кукуруза. •

Наши строители должны принять 
необходимые меры для максимально
го ускорения строительства пред
приятий, производящих минеральные 
удобрения. И от вас, товарищи сара
товцы, это зависит. Вы тоже строи
те предприятия по производству 
удобрений. Если бы вместо трех лет 
мы могли строить современный завод 
по производству минеральных удоб
рений за два года, то эго было бы 
большим делом. У нас, к сожалению, 
такие заводы нередко строятся даже 
не три года, а четыре—пять. Конеч
но, эти сроки можно значительно со
кратить. Для этого надо хорошо спла
нировать изготовление агрегатов, 
разумно составить график совмещен
ного строительства — и монтажа и 
строительства. Тогда мы смогли бы 
быстрее возводить заводы, быстрее 
и успешнее осуществить программу 
создания Большой химии.

Говоря о кукурузе, мне хотелось 
бы затронуть следующий вопрос. В 
степях саратовского Заволжья мы 
видели пруды и водоемы. Вблизи 
этих прудов и водоемов, как прави
ло, выращиваются ячмень, пшеница 
и другие зерновые культуры. И ни
где не пришлось увидеть, чтобы 
вблизи водоемов росла кукуруза, что
бы она поливалась этой водой.

У вас много солнца, много тепла, 
хорошая почва. ’Если на таких зем
лях и в таких климатических усло
виях посеять кукурузу, дать ей два 
—три полива и удобрения в нужном 
количестве, то можно получить 800 
и больше центнеров зеленой массы 
с початками с каждого гектара. Ку
куруза, как ни одна другая культу
ра, хорошо отзывается на полив и 
удобрения. Урожай на поливных
землях в 3—4 раза выше, чем на 
неполивных. Об этом вы сами мне 
рассказывали. Следовало бы подсчи
тать, сколько земель у вас находит
ся вблизи прудов, водоемов, рек, 
какое количество из них можно ис
пользовать под поливную кукурузу.

И нужно смело пойти на развитие 
поливной кукурузы. При наличии
водных источников затраты на по
лив весьма незначительны, но оку
паются они буквально в 1—2 года. 
Я бы предложил вам и по хозяйству, 
и по производственному управлению, 
и по области сделать примерно та
кие расчеты:

— сколько нужно производить 
молока и говядины;

— сколько нужно иметь коров 
для получения определенного коли
чества молока и говядины, если в. 
расчет взять удой 3—3,5 тысячи 
литров молока на корову;

— сколько нужно кормов, преж
де всего кукурузного силоса, для 
того, чтобы получить соответствую
щее количество молока и мяса?

Видимо, в ваших условиях основ
ным кормом для крупного рогатого 
скота будет кукурузный силос плюс 
концентраты и белковые добавки. 
Если кукурузу сеять на поливе, то с 
меньшей площади можно получить то 
количество корма, которое нужно хо
зяйству. Без полива у вас в боль
шинстве хозяйств получают 200 
центнеров, а на поливе и при удоб
рениях те же хозяйства могут полу
чать по 500—600—800 и более 
центнеров силосной массы. А те хо
зяйства, которые без полива получа
ют 400 центнеров с гектара, на по
ливе получат не менее 800 центне
ров кукурузы с гектара.

Теперь доказано, что кукуруза 
много лет может возделываться на

I одном и том же месте. При наличии 
гербицидов легко бороться с сорня- 

I ками кукурузы. Следовательно, мож- 
! но создать постоянные поливные 
участки кукурузы, обеспечивать по
лучение исключительно высоких 
урожаев на этих участках. Нужно 
подумать о том, чтобы приблизить 
скот к посевам кукурузы. Тогда 
можно получать самое дешевое мо
локо и дешевую говядину.

Хочу сказать несколько слов о 
хранении силоса. Сейчас уже повсю
ду ценят по достоинству силос, по
нимают его значение и проявляют 
заботу о посеве кукурузы и заклад
ке силоса. Однако многие руководи
тели колхозов и совхозов, как мне 
думается, чрезмерно увлеклись так 
называемым курганным способом 
силосования. На первый взгляд та- 

I кой способ кажется дешевым и эф- 
I фективным. Но если разобраться по- 
I глубже, то он не является самым 
I выгодным. Как показывает практи- 
I ка, при курганном способе силосова- 
і ни я имеет место большой отход си- 
Ілоса. Он промерзает сверху, с боков, 
иногда снимается до полуметра си
лосной массы с площади огромного 
кургана. Эта промерзшая масса не 
используется на корм и теряется. 
Некоторые товарищи считают, что 
потери достигают 20 процентов. Не 
знаю, насколько точны эти цифры, 
но совершенно очевидно, что потери 
силоса в ряде колхозов и совхозов 
довольно велики.

Поэтому надо переходить на тран
шейный способ хранения силоса, 

і Если прорыть вместительную тран
шею, а это особенно легко сделать 

! на склоне, используя рельеф мест- 
I ности, и облицовать ее железобетон- 
] ными плитами, то получится долго- 
I вечное замечательное хранилище.
! При таком способе хранения не бу
дет отходов силоса. А это равноцен- 

[ по увеличению ресурсов кормов на 
I 20 процентов, ибо то, что сейчас те- 
j ряется при несовершенном способе 
I хранения, станет полноценным кор
мом. Возможно, сразу вам и не удаст
ся перейти на такие хранилища. 
Чтобы построить облицованные тран
шеи, нужны капиталовложения. Сле
дует составить планы и постепенно 
переходить на совершенные методы 
хранения силоса.

Сейчас наукой и практикой дока
зана возможность готовить высоко
качественный силос. Необходимо ор
ганизовать промышленное производ
ство белковых и других добавок, яв

ляющихся важным средством повы
шения качества силоса, предотвра
щения потерь ценного корма.

Большого внимания заслуживают 
вопросы правильной организации 
труда в сельском хозяйстве и его 
оплаты. Надо сказать, что нынешняя 

[система организации и оплаты труда 
I порождает обезличку и безответст
венность. На одном поле работают де
сятки людей. Пашет один, сеет дру
гой, убирает третий. Каждый из них 

[получает оплату за выполненную 
I норму на пахоте, севе и т. д. Б 
I условиях обезлички такая оплата, 
конечно, не связывается с центнером 
получаемой продукции. Все это от
рицательно сказывается на состоя
нии экономики колхозов и совхозов, 
на  ̂ качестве сельскохозяйственных 
работ, а следовательно, на урожайно
сти и продуктивности животновод
ства. Такая система организации 
оплаты труда не способствует более 
полному использованию возможно
стей нашего сельского хозяйства.

Эти недостатки чувствуют руко
водители передовых совхозов и кол
хозов, ищут и находят более совер- 

! шейные методы организации произ
водства и оплаты труда. Их инициа
тиву следует всемерно поддержать и 
накопленный опыт использовать в 

(других хозяйствах с учетом конкрет- 
j ных особенностей. С интересными 

предложениями по этому вопросу 
выступил директор совхоза «Самар
ский» Целиноградской области И. Г. 
Лихобаба. Это опытный директор. С 
первого дня освоения целины воз
главляет крупный совхоз, п к его

голосу следует прислушаться. Он 
предложил, чтобы труд рабочих на 
производстве некоторых видов про
дукции оплачивался не за тот или 
иной вид выполненной работы, а за 
произведенный центнер или ' тонну 
продукции. При этом земля должна 
закрепляться за бригадами и механи
зированными звеньями. Они выпол
няют на этой земле все работы — 
от пахоты и боронования, от куль
тивации и посевов, от ухода за по
севами — до уборки урожая. При 
этом, чем выше урожай, тем выше 
оплата за центнер полученной про
дукции.

При таком методе поднимается от
ветственность каждого человека за 
производство продукции. За трак

тористом не надо посылать контро- 
1 лера. Тракторист или бригадир, ко- 
I торый отвечает за весь комплекс 
I работ, является сам по себе контро
лером, сам следит, чтобы все было 
сделано вовремя и качественно. Он 
правильно считает, что если вовре- 

I мя будут проведены работы: пред
посевная обработка, посев, если уро
жай будет убран без потерь, то полу
чит больше продукции с гектара, а 
следовательно, обеспечит себе и бо
лее высокий заработок.

Сейчас агрономы, механизаторы у 
нас выросли. При правильной систе
ме организации и оплаты труда они 
будут обеспечивать высокое качество 
работы. В современных условиях, 
видимо, целесообразно иметь во 

; главе бригад агрономов. При этом я 
j имею в виду, что агроном должен 
хорошо знать трактор, уметь рабо
тать на тракторе, показать пример 
трактористу. Если агроном работает 
на тракторе — это делает ему честь.

Мне рассказывали такой случай 
I об одном американском ученом,
I крупном селекционере. Советские 
специалисты приехали к нему на бе- 

I седу, их попросили немного подо- 
; ждать, при этом сказали, что селек
ционер занят уборкой селекционных 
і посевов. Скоро он окончит работу и 
[тогда побеседует. Когда ученого 
спросили, сколько людей у него ра

ботает на селекционном участке, он 
; ответил: я и мой помощник.
! Многие наши специалисты тоже 
I умеют работать и любят работать. 
Но нужно, чтобы и система оплаты 
звала к более производительному 
труду, увеличению производства про
дукции и снижению ее себестоимо
сти. К сожалению, у нас есть еще и 
такие люди, которые не считают за
траты труда на единицу продукции, 
мало̂  интересуются опытом своих со
седей, о котором нередко публику
ются материалы в наших газетах.

Нельзя так, товарищи, относиться 
Iк передовому опыту, к печатному 
j слову. Как и вы, я тоже занят дела- 
'ми, но каждый день нахожу время, 
чтобы почитать интересные статьи, 
книги, поинтересоваться кинофиль
мами о научных достижениях и пе- 

I родовом опыте. У нас много талант
ливых ученых, специалистов, прак- 
; тиков. Своим трудом и своей творче- 
і ской деятельностью они обогащают 
I нашУ жизнь, дают много нового, 
ценного для практики коммунисти- 

I ческого строительства. Умелое ис
пользование опыта, накопленного 
народом, поможет успешно осущест- 

I вить большие планы интенсифика- 
!нии сельскохозяйственного произ- 
| водства, которые намечены на фев
ральском Пленуме ЦК КПСС.
. Благодарю рабочих и работниц, 
руководителей и специалистов совхо
за ^«Декабрист», совхоза «Ершов- 

(ский», колхоза «Рефлектор» и дру
гих хозяйств, поля которых мы смот
рели, за их самоотверженный труд, 
за то, что они вырастили высокий 
урожай пшеницы и других культур, 
за то, что они с большим воодушев
лением и патриотизмом выполняют 
обязательства по продаже зерна го- 

I сударству.
Желаем вам дальнейших успехов 

в развитии сельскохозяйственного 
производства, повышении благосоч 
стояния народа.
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БОЛЬШЕ ПРОДУКЦИИ. МЕНЬШЕ ЗАТРАТ!

Ударники коммунистического труда, термисты 
Николай Тимофеевич Фролов и Николай Петрович 
Малеев одними из первых в термическом цехе Том
ского электромеханического завода перешли на ме
тод бездефектной сдачи продукции с первого предъ
явления.

Самый главный контролер — их рабочая совесть. 
Тщательно проверяют термисты обработанные ими
детали.

На снимке: Н. Т. Фролов (слева) и Н. П. Малеев 
определяют твердость поверхности цилиндра отбой
ного молотка. Фото Ф. Хитриневича.

С первого предъявления
Какую бы продук

цию не выпускал наш 
электромеханическ и й 
завод, без термической 
обработки деталей не
возможно обойтись. За 
год их насчитывается 
более полумиллиона — 
от сложнейших корпу
сов отбойного молотка 
*до простой шайбы. И 
понятно, какую кропот
ливую работу приходи
лось проделывать ра
ботникам отдела техни
ческого контроля, что
бы проверить всю про
дукцию, проходящую 
закалку и цементацию 
в термическом цехе.

Кропотливый труд 
контролеров не всегда 
был успешным. Неко
торые детали, такие, 
как стопорное кольцо, 
пневмоударник, требу
ют особенно тщатель
ной проверки. И когда 
перед контролерами 
в конце смены навали
вали кучи изделий все
возможных габаритов, 
то, естественно, часть 
их возвращалась на пе
ределку. А в условиях 
нашего цеха повторная 
обработка деталей свя
зана с большими эко
номическими затрата
ми.

Все закалочные пе
чи и ванны у нас элек
трические. Достаточно 
сказать, что только од
на соляная ванна для 
нагрева под закалку 
потребляет сто кило
ватт электроэнергии в 
час. И если она лишь 
одну смену будет заня- 

под исправление

брака, то убытки ис
числяются внушитель
ной суммой. Борьбу с 
потерями и непроизво
дительными затратами 
нужно было начинать с 
изменения стиля рабо
ты всех служб цеха.

.В конце апреля кол
лектив цеха решил по 
методу саратовцев 
внедрить у себя систе
му бездефектного из
готовления продукции 
и сдачи ее контроле
рам ОТК с первого 
предъявления. Необхо
димо было осущест
вить мероприятия для 
резкого повышения ка
чества изделий.

Цех работает в три 
смены, каждая минута 
рабочего времени им -̂ 
ет отдачу. Восемнад
цать термистов, об
служивающих агрега
ты. люди квалифициро
ванные, опытные. Но 
нередко, полагаясь 
только на свой опыт и 
верный глаз, они нару
шали технологический 
процесс "термической 
обработки. Мы начали 
с пресечения этого.

Специально разра
ботанное положение 
предусматривает стро
гую ответственность 
термиста и мастера за 
соблюдение технологи
ческого процесса. От 
заказчиков мы начали 
принимать детали толь
ко с сопроводительны
ми документами, где 
обозначены все требо
вания к качеству обра
ботки. Сами рабочие 
стали контролерами.

Первую деталь каждой 
партии термист тща
тельно проверяет на 
приборах, строго сле
дит за режимом рабо
ты печи, постоянно 
контролирует поступа
ющие готовые изделия.

Изменилась и роль 
работников отдела тех
нического контроля. 
Их рабочее место ста
ло у агрегатов. Не 
только фиксировать 
результаты работы, а 
постоянно следить за 
правильным исполнени
ем всех циклов — ста
ло обязанйостью работ
ников отдела техниче
ского контроля. Воз
можность появления 
брака пресекается те
перь всеми. Ну, а если 
брак все же появился, 
тогда этот случай тща
тельно расследуется.

Виновник пишет 
объяснительную запис
ку. Мастер, контролер, 
ведущий технологиче
ский процесс, технолог 
отдела металлурга и 
начальник цеха тща
тельно все проверяют, 
вскрывают причины 
брака. Виновные за не
го несут не только мо
ральную, но и мате
риальную ответствен
ность. Партийная и 
профсоюзная органи
зации цеха ведут боль
шую воспитательную 
работу по искоренению 
брака.

Метод бездефектной 
сдачи продукции
оправдал себя" пол
ностью. Отлично рабо
тают термисты Н. Ма

леев, знающий до тон
костей особенности пе
чи, Н. Смыченко и 
А. Павлов, выполняю
щие сложные заказы, 
опытный рабочий
Н. Фролов.

Кажется, совсем не
давно мы начали внед
рять новую систему, а 
результаты уже нали
цо. Объем работы для 
контролеров ОТК
уменьшился. И из ше
сти контролеров цеха 
д^оих мы решили со
кратить. Это даст нам 
экономию фонда зара
ботной платы на две 
тысячи рублей в год. 
А если подсчитать все 
расходы электроэнер
гии, масла, солей, во
ды, которые были свя
заны с переделкой бра
ка, то экономия средств 
весьма ощутима. Вне
дрение метода сара
товцев обеспечило цеху 
выполнение плана по 
всем технико-экономи
ческим показателям, в 
том числе и по* сниже
нию себестоимости 
продукции.

Цех стал работать 
ритмично, перевыпол
няя план. По итогам 
соревнования нашему 
коллективу второй ме
сяц подряд присуж
дается переходящее 
Красное знамя завода. 
Метод бездефектной 
сдачи продукции ста
новится в цехе полно
властным хозяином.

В. ГОНЧАРОВА, 
начальник термиче
ского цеха Томско
го электромехани
ческого завода.

Курс на рентабельность
Инструментальное производство 

— одна из наиболее трудоемких 
отраслей промышленности. Себе
стоимость режущего инструмента 
еще по-прежнему высока. Вот по
чему снижение трудовых и мате
риальных затрат при изготовлении 
инструмента имеет важнейшее зна
чение, любые поиски в этом на
правлении приносят ощутимые ре
зультаты.

R последние годы наш завод, 
как и многие другие инструмен
тальные заводы страны, был пла- 
ново-убыточіщім предприятием.

В минувшем году коллективы 
передовых инструментальных заво
дов страны выступили с ценной 
инициативой. Они обратились ко 
всем инструментальщикам с при
зывом покончить с убыточной ра
ботой, включиться в поход за по
иски резервов снижения себестои
мости продукции, развернуть борь
бу с непроизводительными поте
рями.

В борьбу за достижение рента
бельности вступил и коллектив 
нашего завода. В прошлом году 
убытки по балансу были в целом 
по предприятию на 103 тысячи 

: рублей меньше плановых. Однако 
! завод по-прежнему оставался пла
ново-убыточным: затраты на рубль 
товарной продукции хотя и сни- 

{ зились по сравнению с плановыми,
I но были все-таки выше рубля.

Партийная, профсоюзная орга
низации, администрация' завода 

I разработали конкретный план дей- 
I ствий для достижения рентабель- 
і ности. В первую очередь мы сде

лали ставку на общественность, 
і решили привлечь к экономическо- 
I му поиску и анализу инженерно- 
I технических работников отделов и 
цехов, мастеров, бригадиров, рабо
чих. Только массовый поиск путей 
для достижения рентабельной ра- 

I боты может привести к успеху.
; В конце минувшего и в первом 
I квартале этого года мы многое 

сделали для организации эконо
мической учебы рабочих и инже
нерно-технических работников. В 
большинстве цехов были созданы 
технико-экономические советы.

I общественные бюро по техниче
скому нормированию.

С ноября прошлого года инже
нерно-технические работники отде
лов и цехов провели с рабочими 
около ста бесед на экономические 
темы. В беседах затрагивались 
наиболее актуальные вопросы по 
экономике завода: из чего склады
вается себестоимость изделий, тех
нические нормы и рост произ
водительности труда, что такое хо
зяйственный расчет, значение тех
нологической дисциплины и т. д. 
Мы стремимся донести до созна
ния каждого рабочего значение 
экономики в жизни каждого уча
стка, смены, цеха, предприятия в 
целом, на конкретных примерах 
показать, из чего складываются 
непроизводительные затраты, что 
нужно сделать для того, чтобы по- 
хозяйски, рачительно использовать 
каждый килограмм металла, каж-

і технического нормирования. Их на 
заводе 57, причем больше полови
ны из них — рабочие. Многое

дый киловатт-час электроэнергии, 
перекрыть каналы бесхозяйствен
ности.

Ведь покончить с убытками, 
можно только в том случае, е с л и  сделали по внедрению технически 
во всех цехах и участках завода j обоснованных норм общественные 
будет создан режим экономии, бюро по техническому нормиро-
Сейчас в составе цеховых техни
ко-экономических советов работают 
142 общественника-экономиста, из 
них 47 рабочих. Ценные пред
ложения для снижения затрат при 
выпуске продукции внесли члены 
технико-экономических советов це
ха № 2 — шлифовщица то в. Ма
лофеева, фрезеровщик тов. Гуса-і 
ров. в отделении витых сверл — 
наладчик тов. Олейников, шлифов
щик тов. Лопатин, в цехе № 6 — 
мастер тов. Мартынов, шлифов
щик тов. Попов и другие.

Технико-экономические советы 
рассматривают самые различные 
стороны экономической деятельно
сти цехов, анализируют причины 
непроизводительных затрат, бра
ка. высокой себестоимости изде
лий. расход вспомогательных ма
териалов и инструмента, учет не
завершенного производства.
.  Таким образом, борьба за до
стижение рентабельности на на
шем заводе идет по трем основ
ным направлениям: широкое при
влечение экономистов-обществен- 
ников к борьбе за режим эконо
мии, снижение затрат по каждой 
структуре, составляющей себестои
мость. изделий, совершенствова
ние технологии и модернизация 
конструкций инструмента.

Для инструментального произ
водства важнейшее значение име
ет бережное, рациональное расхо; 
дование металла. Ведь в структу
ре себестоимости изделий 45 — 48 
процентов составляет стоимость 
стали. А если учесть, что наш за
вод изготовляет инструмент из до
рогостоящих специальных сталей 
— быстрорежущих, кобальтовых 
и т, д., станет ясно, какое значе
ние имеет экономия металла. Сей
час мы осуществляем дальнейший 
перевод производства сверл на
прокат. расширение точного литья, 
штамповки. В числе мер, которые 
приведут к снижению затрат ста
ли, — организация участка горя
чего брикетирования стружки.

В последнее время мы больше 
стали уделять внимания вопросам 
технического нормирования. По 
сравнению с прошлым годом коли  ̂
чество технически обоснованных 
норм от всех действующих в этом 
году возросло почти на 28 процен
тов. За счет этого заводом по фон
ду заработной платы достигнута 
экономия в 24 тысячи рублей. По
вышение производительности тру
да составило 11 процентов.

Мы решили уже к концу этого 
года довести процент технически 
обоснованных норм от всех дейст
вующих до 65 — 70 процентов. 
Это большая и кропотливая рабо
та, которая сулит новую эконо
мию средств.

На помощь вновь приходят об
щественники из цеховых бюро

П о т е р я л и . , .

Сразу скажем, что миллион — это 
не преувеличение. В прошлом году 
лесозаготовительными предприятия
ми комбината «Томлес» выплачено 
штрафов и неустоек за нарушения 
правил лесопользования 1.125 ты
сяч рублей, которые увеличили се
бестоимость каждого кубометра дре
весины в целом по комбинату^на 
15,2 копейки. Штрафы и неустойки 
стали основной частью непроизводи
тельных расходов.

Чем вызваны такие большие штра
фы, почему .был причинен такой 
огромный ущерб народному хозяйст
ву? Причины лесонарушекий, а 
вместе с ними и громадных штрафов, 
— в вопиющей бесхозяйственности, 
халатности, граничащих порою с 
преступлением. Только так можно 
назвать всю ту неразбериху, кото
рая сложилась в освоении богатей
ших сибирских лесов.

Существуют определенные, уста
новленные законом, правила отвода 
лесного Фонда, получения лесору
бочных билетов. Есть и определен
ная технология работы леспромхо
зов, предусматривающая наиболее 
экономичные. и эффективные мето
ды заготовки древесины. Но на де
ле зеленая кладовая осваивается не
рационально, порою по-варварски. 
И причина этого в том, что многие 
руководители предприятий безот- j

раз больше, чем размер пени. Но 
это особенно не взволновало ни на
чальника производственного отдела 
тов. Федотова, ни директора лес
промхоза тов. Реброва. Ведь штраф- 
то пришлось платить не из своего 
кармана, а из кармана государства. 
Их совесть, совесть руководителей 
оставалась спокойной, не дрогнула 
рука, подписывая документы  ̂на вы
плату штрафов. И не случайно, что 
только на этом предприятии выпла
чено неустоек за лесонарушения 
почти на 100 тысяч рублей.

Нет сомнений, что директор Ингу- 
зетского леспромхоза тов. Немчинов 
на словах будет ратовать за береж
ливость и экономию во всем. Но раз
ве рачительный хозяин мог забыть, 
что пени нужно выплачивать точно 
к установленному сроку. Тов. Нем
чинов забыл. И эта забывчивость 
обошлась предприятию почти в во
семь тысяч рублей. Странно только 
одно, почему из-за плохой памяти и 
рассеянности директора страдает не 
он сам, а государство.

Любой инженерно-технический 
работник леспромхоза хорошо усво
ил азбучную истину: без разреше
ния, без получения специального 
билета нельзя взять из лесосек ни 
единого кубометра  ̂древесины. А вот 
в Васюганском, Колпашевском, Ар- 

I гат-Юльском леспромхозах не сочли
ветственно относятся к использова-1 нужным своевременно выписать ле- 
нию лесных богатств, считают по- j copy6oqHbIe билеты. Это своевольст- 
тери «мелочью» и не замечают, как j RQ ѵ 0б0ШЛ0СЬ в 77 тысяч рублей, 
из копеек складываются сотни ты- j Ксего же по комбинату «Томлес» за 
сяч бесполезно истраченных народ- j ру-ку леса $ез разрешения выпла- 
ных рублей. ! Чено 107 тысяч рублей штрафов.

В Аргат-Юльском леспромхозе на |
нескольких участках были приоста- і Такие случаи стали возможны по
новлены лесозаготовительные рабо- тому, что на предприятиях ко”б“”а’ 
ты Позже на деляны рассчитывали j та нет контроля за использованием 
вернуться вновь. Но своевременно ;лесосечного фонда. В результате .во 
внести пени за отсрочку использова- многих леспромхозах разраоатьіва- 
ния лесорубочных билетов не поза- ется гораздо оольше лесосек, чем тр - 
ботились. Поэтому предприятию буется для выполнения 
пришлось заплатить штраф почти венной программы. в 
33*5 тысячи рублей — в десятки «Томлес», начиная со второго полу

годия, то и дело раздаются теле
фонные звонки, поступают радио
граммы с требованием выделить До
полнительные участки леса. Не раз 
с такой просьбой обращался и ди
ректор Чаинского леспромхоза тов. 
Марченко. Позже выяснилось, что 
леспромхоз выбрал древесины на 
полтора плана, а выполнил всего 
один.

Всего по комбинату излишнего 
лесосечного фонда оказалось 929 
тысяч кубометров. Почти миллион 
кубометров древесины, которую нуж
но было спилить, остался на корню. 
Почти половина этого миллиона по
теряна безвозвратно. В погоне за 
более легким выполнением плана 
выбирается не весь лес, техника и 
рабочие перебрасываются с участка 
на участок, где «гривка посуше и 
деревья получше».

Стремление выполнить задание не 
за счет лучшей организации произ
водства, а за счет более легких, пус
кай и запрещенных, путей очень до
рого обошлось стране.

Только излишней поденной платы 
и штрафов предприятиям пришлось 
выплатить четверть миллиона руб
лей. Ненаказанными остались лишь 
те горе-хозяева, по чьей вине лес
промхозы понесли значительные 
убытки.

К сожалению, до сих пор полу
чить для лесозаготовок дополнитель
ный участок не составляет труда. Ча
ще всего достаточно телефонного 
звонка. Это порождает бесхозяйст
венность и расточительство.  ̂Иногда 
не сяитают нужным даже заорать из 
делян уже спиленный лес. В лесо
секах осталось на земле 43,5 тыся
чи кубометров деловой древесины. 
Помимо того, что этот лес потерян, 
прпшлось выплатить 178 тысяч руб
лей штрафа.

Ответственность за это ложится в 
первую очередь на руководителей 
комбината «Томлес». Пора уже стро-

штрафов отнюдь не глав
ное в их деятельности. 
Они должны не столь
ко фиксировать нару
шения, сколько предот
вращать их.

фонда и выделять дополнительные» Основное в работе контролирую- 
участки действительно в случае не-j щих органов — добиться, чтобы с

обходимости. На смену телефонным 
звонкам должен прийти инженерный 
расчет.

Немало денег приходится выпла
чивать леспромхозам за захламлен
ность лесосек.

— Ничего не поделаешь, — взды
хают на предприятиях, — не хвата
ет людей для очистки лесосек.

Обычно эти вздохи раздаются тог
да, когда приходит время платить 
штрафы. Но никто не хочет вспом
нить даже в эти минуты, что есть 
же технология, которая позволит из
бежать и больших затрат и штрафов. 
Это метод разработки лесосек узки
ми лентами. В нашей области он все 
еще не получил постоянной пропис
ки. Из 50,4 тысячи гектаров, на ко
торых был спилен лес, узкие ленты 
применялись всего на площади 7 ты
сяч гектаров. Соотношение, как го
ворится, не в нашу пользу.

Казалось бы, выплачивая огром
ные штрафы за лесонарушения, ру
ководители леспромхозов могли бы 
проанализировать причины, вызы
вающие эти нарушения. Но этого не 
делается.

Еще более разительный пример 
того, как от неорганизованности и 
бесхозяйственности страдает эконо
мика предприятий. Директор Орлов
ского леспромхоза тов. Кудрин и 
главный инженер тов. Алымов не 
сочли нужным ознакомиться с пра
вилами добычи живицы и не офор
мили лесобилетов. В результате 
пришлось уплатить штраф 34.860 
рублей, а стоимость добытой живи
цы составляла всего 31,6 тысячи 
рублей. Нельзя не задать вопрос 
руководителям комбината «Томлес»: 
до каких пор будут прощаться по
добные проявлейия вопиющей бес
хозяйственности?

Немалую роль в предупреждении 
лесонарушений должны _ сыгратьи л п а іа  " і  wi-i.ii і." • і і “ к “

контролировать расход лесного! контролирующие органы, Шнштина

меньшего количества выруоаемых 
площадей получить больше древеси
ны. А для этого нужен постоянный, 
повседневный контроль. Несколько 
лет назад начали внедрять хорошее 
начинание: государственная лес
ная охрана после окончания работ 
в лесосеке принимала ее от малой 
комплексной бригады. Выявленные 
нарушения своевременно устраня
лись. Позже об этом начинании за
были.

В лесосеки области с каждым го
дом приходит все больше новых вы
сокопроизводительных механизмов, 
совершенствуется технология лесо
заготовок, разделки древесины. Но, 
как ни странно, эти новшества мало 
повлияли на улучшение культуры 
работы в лесу, не заставили береж
ливо и по-хозяйски черпать богатст
ва из зеленой кладовой. Изобилие 
леса породило рваческие настроения, 
попытки взять древесину любой це
ной.

Такие попытки должны немедлен
но пресекаться. Уничтоженное на
прасно дерево, оставленная на гние
ние в лесу древесина — такое же 
преступление, как и хищение народ
ного имущества. Лес — народное 
богатство, и те, кто не желает счи
таться с этим, должны нести строгую 
ответственность как моральную, так 
и материальную. И в первую оче
редь материальную. Пускай ущерб, 
нанесенный стране, оплачивает не 
предприятие, а тот, кто его допустил. 
В этом случае, наверняка, счет шел 
бы на каждый рубль, на каждый ку
бометр. Удар рублем был бы более 
доходчивым, чем словесные уговоры 
для людей, пытающихся лесозаго
товки превратить в настоящий раз- 
бой в лесах.

М . У С О В ,

н е ш т а т н ы й  н о р р е с п о н д е н т  п р о 

м ы ш л е н н о г о  о т д е л а  р е д а к ц и и .

ванию цехов №№ 2, 3, 6. отделе
ния витых сверл. Успешно присту
пили к этой работе общественни
ки цехов №№ 1 и 5.

До сих пор на нашем заводе 
производство метчиков и сверл 
убыточно. Модернизация изделий 
и совершенствование технологиче
ских процессов — единственный 
путь превращения этих произ
водств в рентабельные. По метчи
кам, например, мы планируем за
менить часть изделий из углероди
стой стали с накатанной резьбой 
изделиями из быстрорежущей ста
ли со шлифованным профилем 
резьбы. Думаем усовершенство
вать конструкцию у части углеро
дистых метчиков. На изготовле
ние сверл будет внедрен новый 
стандарт, а также модернизирова
на их конструкция.

Будут модернизироваться кон
струкции и технологические про
цессы на изготовление других из
делий, например, фрез, оснащен
ных пластинами твердого сплава. 
Удельный вес модернизированного 
инструмента составит около поло
вины всех изделий, выпускаемых 
заводом. Эти меры, безусловно, 
уже в будущем году принесут 
ощутимый экономический эффект,

позволят нам значительно сни
зить себестоимость выпускаемой 
продукции.

Есть и уже ощутимая выгода. 
Если в первом квартале затраты 
на рубль товарной продукции со
ставляли 101,8 копейки, то во вто
ром квартале они снизились до 
98,4 копейки. По предварительным 
данным, за семь месяцев этого го
да завод имеет прибыль, пере
крыв сумму убытков, допущенных 
в первом квартале.

Однако сделаны лишь первые 
шаги на пути к рентабельности. 
Предстоит упорная, кропотливая 
работа по дальнейшему снижению 
себестоимости продукции, сокра
щению материальных и трудо-. 
вых затрат. У нас еще немало не
достатков и упущений в экономи
ческой деятельности, нередки слу
чаи бесхозяйственности в цехах и 
на участках.

Совершенствование экономиче
ской работы, более четкий учет и 
контроль за расходованием мате
риалов, внедрение технически 
обоснованных норм, механизация и 
автоматизация произведена, повы
шение роли экономистов-общест- 
венников позволят коллективу 
улучшить технико-экономические 
показатели, добиться высокой рен
табельности предприятия.

Л. БУДНИЦКИИ,
директор Томского завода ре

жущих инструментов.

Н а каб и н етн ы х 
началах— Есть ли в управлении бюро 

экономического анализа? — с та
ким вопросом мы обратились к 
начальнику СУ-3 треста «Томск- 
строй» Н. Семенюку.

— Да, да, а как же! Переговори
те с главным инженером А. Шехо- 
вым. Он в курсе дела...

На этот раз нам с А. Шеховым 
«переговорить» не удалось. Встре
ча состоялась позже. Но мы нач
нем не с этой встречи.

...В строительном управлении 
№ 3 висит внушительных разме
ров доска показателей соревнова
ния между строительными управ
лениями треста. Выработка на од
ного рабочего и снижение себе
стоимости строительства, исполь
зование фонда заработной платы, 
прибыль, убытки. Об этом должна 
была поведать доска показателей. 
Но она молчала. О ней просто за
были.

Вот поэтому-то за результатами 
экономической деятельности управ
ления нам пришлось обращаться в 
плановый отдел. Итоги работы 
управления отнюдь не блестящие. 
План шести месяцев выполнен по 
генеральному подряду на 96.3. 
собственными силами—на 91,7 про
цента. Убытки с начала года со
ставили девять тысяч рублей, пе
рерасход фонда заработной платы 
—• 18.5 тысячи рублей, выработка 
на одного рабочего—лишь 79.8 про
цента к плановой. О многом гово
рят эти цифры. О том, что управ
ление тянет в целом трест назад, 
что здесь не в ладах с экономикой.

В производственно-техническом 
отделе нам подали пухлую папку.
В ней организационно-технические 
мероприятия, различные расчеты, 
задания по механизации основных 
видов строительных работ и орга
низации комплексных бригад, план 
внедрения новой техники и техно
логии. Предусматривается сниже
ние себестоимости и повышение 
производительности труда, солид
ный экономический эффект от вне
дрения рационализаторских пред
ложений.

Но, как видно из результатов 
деятельности управления, боль
шинству из этих благих пожеланий 
не довелось сбыться. В этом во 
многом повинны руководители 
управления и участков, работники 
отделов.

И вот почему: в экономической 
работе они не опираются на широ
кий круг работников управления, 
на общественность.

Формально в управлении созда
но бюро экономического анализа 
на общественных началах. В этом 
году на первом своем заседании 
бюро заслушало М. Баландина, 
начальника планового отдела, о ре
зультатах хозяйственной деятель
ности управления в первом квар
тале. засвидетельствовало факт, 
что участок .Nif 1 имел 21,7 тысячи 
рублей экономии «при наличии 
перерасхода по использованию ме
ханизмов 8 тысяч рублей». Уча
сток же № 2 принес убытков 
49.800 рублей. Бюро отметило, что 
на третьем участке достигнута 
экономия материалов, но перерас
ходован фонд зарплаты. На этом
весь экономический «аналцз» 
кончился.

Решили: провести следующее за
седание бюро в конце мая. Прове
ли его первого июня. Повестка дня: 
итоги работы за апрель...

Что же полезного для улучше
ния’ экономической работы могут 
дать эти заседания? Их повестка 
слишком обща, «всеобъемлюща».

Никакой отдачи после этих заседа
ний не последовало. Если и про*, 
износились речи, давались советы, 
то они остались в стенах кабинета. 
Потому, что до участков, строи-- 
тельных площадок, бригад эти ка
бинетные предложения и советы- 
не дошли. И даже на бумаге не 
остались. Протоколы названных 
заседаний ни о чем не говорят, 
кроме фиксации свершившихся - 
фактов.

Бюро создано на общественных - 
началах. Но в данном случае от 
общественности оно оторвано. К 
примеру, на участке № 1 плохо ис
пользуются механизмы. Участок 
несет большие убытки. Бюро лишь 
зафиксировало этот факт. И все. 
А почему бы членам бюро не по
бывать на участке, именно там 
провести свое заседание? С участи
ем бригадиров. И почему не побе
седовать с рабочими о путях луч
шего использования механизмов? 
Они бы много дельного подсказа
ли.

Хозяйствовать, вникать в эконо
мику нужно учить каждого. И при-, 
влекать к анализу, экономическо
му поиску нужно не только квали
фицированных экономистов, но и 
мастеров, бригадиров, рабочих.

Этого в строительном управле
нии, к сожалению, не делают. 
Взять состав бюро экономического 
анализа. Когда мы спросили глав
ного инженера А. Шехова. кто 
входит в бюро, он начал перечис
лять:

— Начальник планового отдела, 
начальники участков, рабочие.

На последнем сделал упор. А 
потом выяснилось, что «рабочими» 
оказался один-единственный бри
гадир Н. Бондаренко.

«Кабинетность» бюро экономиче
ского анализа — не единственный 
его недостаток. Пассивность в ре
шении важных вопросов строитель
ного производства — вот еще один 
порок, которым страдает бюро.

В управлении намечены хорошие 
меры для снижения себестоимости 
строительства, повышения произ
водительности труда. снижения 
трудовых затрат, улучшения орга
низации труда.

Как ни странно, ни одним из 
этих вопросов бюро экономическо
го анализа капитально не занима
лось. Взять, к примеру, органи
зацию труда. Помнится, в прошлом 
году мы были в бригаде’ тов. Си
роткиной. Повод встречи: сигнал в 
редакцию о простоях. И вот сов
сем недавно «Комсомольский про
жектор» СУ-3 снова поднял трево
гу: бригада тов. Сироткиной про
стаивает.

— Да, простои еще не изжиты, 
— сетует главный инженер.

Такое признание не смягчает ви
ны того самого бюро, которое, воз
главляет тов. Шехов. Почему б.ы 
экономистам, скажем, не провести 
фотографию рабочего дня. подсчи
тать. во сколько обходятся про
стои, разобраться в их причинах?

Но бюро бездействует. Общест
венные экономисты собрались 
дважды за семь месяцев да на 
этом и... разошлись.

Ну, а руководитель бюро А. Ше
хов? У него дел, как говорится, 
невпроворот. Аварии, совещания, 
поездки по объектам... Одному не 
под силу «тянуть» бюро. А олоры- 
то, широкого актива общественных 
экономистов рядом не оказалось..

Г. КОЛВИН,



4 К Р А С Н О Е  З Н А М Я Пятница,'7  августа 1964 г ,  N  185 (12578)

Совместное заявление правительств СССР, США и Соединенного 
королевства по случаю годовщины подписания договора 

о запрещении испытаний ядерного оружия в трех средах
Год тому назад в этот день пред-, 

ставителями СССР, США и Соеди-! 
ненного королевства был подписан j 

Договор о запрещении испытаний { 
ядерного оружия в атмосфере, в кос- j 
мическом пространстве и под водой.■
Этот договор продвинул нашу плане- 1 
ту к дальнейшему упрочению ми-1 
ра. Он помогает сдерживать гонку 
вооружений. Он дает всем мужчи
нам и женщинам уверенность в том,' 
что они и их дети будут дышать бо- j 
лее чистым воздухом и жить в бо
лее - здоровом и менее зараженном | 
мире. Государства, принимающие' 
участие в переговорах по разоруже-: 
ниго в Женеве, внесли свой вклад в 
это дело. Достойна быть отмеченной ’ 
положительная роль генерального 
секретаря ООН У Тана в заключении ! 
договора о запрещении испытании j 
ядерного оружия в трех средах. і

С момента подписания договора 
большинство государств мира — 
более чем 100 — присоединилось к 
трем первоначальным участникам. 
С тех пор были предприняты также 
дополнительные, хотя и ограничен
ные, шаги по уменьшению ядерных 
опасностей для человечества. Тако
выми являются резолюция Генераль
ной Ассамблеи от 17 октября 1963 г. 
о невыводе на космическую ор
биту оружия массового уничтоже
ния и шаги, предпринятые СССР, 
Соединенным королевством и США в 
первые месяцы этого года в целях 
сокращения производства плутония 
и обогащенного' урана.

Это — значительные и полезные 
шаги, однако они являются лишь 
первыми шагами. Предстоит еще раз
решить серьезные проблемы и раз
ногласия, чтобы добиться поворота к

ослаблению гонки вооружений, эф
фективного разоружения и надеж
ного мира. Проявляя искреннюю за
боту о подлинных интересах всех 
наций и предпринимая конструктив
ные усилия для достижения согла- 

I шения, отвечающего этим интересам, 
мы можем стремиться двигаться 

[дальше но пути к взаимопониманию 
! и миру.
j Отмечая первую годовщину под- 
j писания договора о запрещении ис
пытании ядерного оружия в атмо
сфере, в космическом пространстве 
и под водой, мы заявляем о своем 
намерении делать все возможное для 
урегулирования путем переговоров 
нерешенных международных про
блем с тем, чтобы упрочить всеоб
щий мир, благами которого пользо
вались бы все государства — боль
шие и малые, все народы.

З а я в л е н и е  Т АСС
На днях военно-морские силы 

США по приказу президента Джон
сона увеличили число своих воен
ных кораблей в Тонкинском заливе, 
которые занимаются т. и. • «патрули
рованием» морского побережья Де
мократической Республики Вьет
нам, и усилили боевую авиацию, 
сопровождающую эти корабли. При 
этом командирам боевых самолетов 
и кораблей было приказано атако
вать и уничтожать любые силы, 
«которые нападут на них». 4 авгу
ста американские военно-морские 
силы потопили два торпедных ка
тера, принадлежавших, по сообще
нию министерства обороны США, Де
мократической Республике Вьетнам, 
а американская авиация нарушила 
воздушное пространство ДРВ и на
несла удар по ее береговым объек
там.

Почему американские боевые ко
рабли и самолеты появились в Тон-

К  обм ен у  в и зи та м и  военны х 
ко р аб л ей  м еж д у  СССР и Н Р Б

Между правительствами Совет
ского Союза и Народной Республи
ки Болгарии достигнуто соглашение 
об обмене дружескими визитами во
енных кораблей. Отряд советских 
военных кораблей посетит Варну в 
период с 8 по 13 августа, отряд бол-і 
гарских военных кораблей прибудет! 
в Севастополь 5 декабря.

(ТАСС). 1

ікинском заливе за многие тысячи 
! километров от берегов США? Ведь 
і всем известно, что этот залив омыва- 
; ет побережья только ДРВ и КНР. 
глубоко вдаваясь в территории этих 

j стран. Ничем не оправданное пре- 
: бывание здесь морских и воздушных 
I вооруженных сил, да еще «патрули- 
і рование» чужих берегов само по се- 
і бе не может расцениваться иначе, 
j как открыто враждебный акт по от- 
; ношению к государствам этого рай- 
j она.

Сейчас уже становится ясным, 
что пребывание военно-морских сил 
США в Тонкинском заливе создало 
там обстановку, чреватую опасными 

I осложнениями. Нельзя не учиты- 
і вать, что новые американские во- 
j енные акции предпринимаются в 
; условиях, когда реакционные силы 
J в США и выполняющая их волю 
южно-вьетнамская военщина на- 

! стойчиво домогаются распростране- 
і ния сферы американской ннтервен- 
I ции и вооруженных действий на 
Демократическую Республику Вьет
нам. В этой связи следует напом
нить, что 1 августа уже имело ме

сто вторжение в воздушное простран
ство ДРВ, когда четыре американ
ских самолета, как заявило прави
тельство ДРВ, подвергли бомбарди
ровке и обстрелу пограничный пост 
и деревню в округе Кайсон в 20 
километрах от вьетнамо-лаосской 
границы.

Все это находится в явном проти
воречии с заявлениями . американ
ской стороны о том, что она «не 
стремится к более широкой войне» 
в Юго-Восточной Азии.

В советских авторитетных кру
гах решительно осуждаются агрес
сивные действия США в Тонкинском 
заливе, которые ведут к опасному 
накалу и без того напряженной об
становки в Юго-Восточной Азии. По
добные действия, дальнейшие опро
метчивые шаги или провокации в 
этом районе могут вызвать события, 
способные превратить имевшие ме
сто инциденты в широкий военный 
конфликт со всеми вытекающими 
опасными последствиями. Ответст
венность за такие последствия, ес
тественно, ляжет на Соединенные 
Штаты Америки.

Сердечные
в с т р е ч и

Новый телевизионный 
фильм о пребывании

Й. С. Хрущева в О А Р

С е го д н я  Т о м с к о е  т е л е в и д е н и е  

б у д е т  д е м о н с т р и р о в а т ь  ф и л ь м  о 

п р е б ы в а н и и  П р е д с е д а т е л я  С о в е та  
М и н и с т р о в  С С С Р  Н . С . Х р у щ е в а  в 

О б ъ е д и н е н н о й  А р а б с к о й  Р е с п у б 
л и к е .

К и н о о п е р а т о р ы  Ц е н т р а л ь н о го  
т е л е в и д е н и я , с н и м а в ш и е  э т у  к а р 

т и н у ,  н а з в а л и  ее « М о с н в а  —  К а 
и р , м и р  —  д р у ж б а !»  О н и  п о д 

ч е р к и в а ю т , ч т о  в и з и т  т о в . Х р у 
щ е в а  в д о л и н у  в е л и к о й  а ф р и к а н -  S 

с к о й  р е н и  е щ е  б о лее  с к р е п и л  у з ы   ̂

д р у ж б ы  и б р а т с т в а  м е ж д у  н а р о д а -  \ 
м и  С о в е т с к о г о  С о ю за  и  А р а б с к о й  j 
Р е с п у б л и к и , у к р е п и л  с и л ы  м и р а  
и  с о ц и а л ь н о го  п р о гр е с с а .

О б е с п р и м е р н о м  ш т у р м е  Н и л а , 
о с е р д е ч н ы х  в с т р е ч а х  н а  д р е в н е й  

е г и п е т с к о й  з е м л е  п о с л а н ц е в  с о 

в е т с к о го  н а р о д а  р а с с к а ж е т  н о в ы й  

т е л е в и з и о н н ы й  ф и л ь м .

Столица Японии Токио готовится к Олимпиаде. Построены новые 
дороги и станции метро, монорельсовая Дорога от аэропорта Ханеда 
до города.

Подходит к концу сооружение Олимпийской деревни и спортивно
го комплекса Камадзава. Японские строители спешат завершить все 
работы к 1 сентября, за месяц до приезда гостей.

На снимке: вновь проложенная скоростная автотрасса в Токио.
(Фото Киодо—ТАСС).

ГАСТРОЛИ 
ГОСУДАРСТВЕННОГО 

ОРДЕНА ЛЕНИНА 
АКАДЕМИЧЕСКОГО 

ТЕАТРА ОПЕРЫ И БАЛЕТА 
имени АБАЯ

(русская труппа)
( в  помещении Томского областного 

драматического театра)
7 августа — три  одноактны х б а

лета: «ШОПЕНИАНА», «ФРАНЧЕСКА 
ДА-РИМИНИ», «БОЛЕРО».

8 августа — «РИГОЛЕТТО».
10 августа — «БОЛЬШОЙ ВАЛЬС».
11 августа — «АИДА».
12 августа — «ФАУСТ».
13 августа — «ЛЕБЕДИНОЕ ОЗЕРО».
14 августа — «ЧИО-ЧИО-САН».
15 августа — «КАРМЕН».
16 августа, утром — «ЖИЗЕЛЬ», 

вечером — «СНАЗКИ ГОФМАНА».
17 августа — «АИДА».

ФОНТАН»0™ ~  *БАХЧИСАРАЙСКИЙ 
19 августа — «ФЛОРИЯ ТОСКА».
Начало спектаклей: утром — в

И  часов 30 минут; вечером — в 
19 часов.

Касса работает с 10 часов утра. 
О ткрыта предвари тельн ая  продаж а 
билетов.

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ: 
КИНОТЕАТР 
имени М. ГОРЬКОГО

Больш ой зал — «Возвращ ение 
Вероники» — 9-30, 11-20. 13-10,
15-00. 16-50, 18-40, 20-30. 22-30. 
Малый зал  — «День счастья»  — 
10. 12. 14. 16. 18. 20, 22.
Зал кинохроники — «Счастья 
тебе, Мали», «На собственном 
опыте», «Край кам енны х цве
тов» — 10. 12-15, 14-30. 16-45.
19. 21-15, «Дом на пути», «На 
курортах  А зербайдж ана», «Мы 
ноломинсиие» — 11-05. 13-20,
15- 35. 17-50, 20-05.

КИНОТЕАТР «ОКТЯБРЬ»
Голубой зал — «В озвращ ение Ве
роники» — 9-30, 11-20, 13-10, 15,
16- 50, 18-40. 20-30, 22-20.
Зелены й зал  — «Петер» — 9. 
10-55, 12-50, 14-45, 16-40, 18-35,
20-30, 22-25.
Дети до 16 лет  не допускаю тся.

Вечерняя средняя школа № 9 
переведена из здания школы № 48 
в здание школы № 15 по улице 
Сибирской, 83.

Занятия будут проводиться 
две смены (утром и вечером).

Классы 5 и 6 будут заниматься 
по ускоренному курсу (восьмилет
нее образование — соответствен
но за 2,5 и 1,5 года).

Запись в 5 —10 классы произ
водится с 19 до 21 часа ежеднев
но, кроме субботы и воскресенья.

КИНОТЕАТР 
имени И. ЧЕРНЫХ

Большой зал — «День счастья»
9-20, 11-15. 13-10, 15-05, 17. 18-55,
20-50. 22-45.
Малый зал  — «Возвращ ение Ве
роники» — 9-20. И . 12-40, 14-20,
16. 17-40, 19-20, 21. 22-35.

КИНОТЕАТР «ПИОНЕР»
— «Мичман Панин» — 9. 10-50,
12-40, 14-30, 16-20. «Ноэль Фор- 
тюна» — 18-10. 20-10, 22-10.

КИНОТЕАТР 
ГОРОДСКОГО САДА

— «Соверш енно секретно» — 12,
14-05, 16-10. 18-15. 20-20, 22-25.
Для детей — «М арья-иснусница»
— 10 часов ѵтра.

КЛУБ ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
— «Соверш енно секретно» — 16,
18, 20. 22.

ТЕЛЕВИДЕНИЕ
ПЯТНИЦА, 7 АВГУСТА

18.30. «Песни и ром ансы  казахских  
композиторов». И сполнитель — соли
стка  Государственного ордена Л ени
на академ ического  театр а  оперы  и 
балета им. Абая Клавдия Вобошко.
18.55. «Дело всего народа». 19.45. «По
ет А ртур Эйзен». Т ворческий портрет.
20.15. Д окум ентальны й очерк  «Това
рищ  Серго» 20.40. Телевизионны е но
вости. 20.55. О бъявления. 21.00. Киио- 
повесть «Я, бабуш ка, Илико и Илла
рион». 22.20. «Москва —Каир, мир — 
дружба!»

.j5aonoDODODocnoonaDooDooooDooaoooDDaooaooooanoooooanonaoooDoaooooDnanon&'
□ С 8 августа выпускается на экраны области новый широко- g 
g экранный художественный кинофильм о

АЛЬМАНАХ «ЮНОСТЬ».
g Производство Московской киностудии им. М. Горького, 
g В главных ролях: В. Малявина, В. Минин, П. Шпрингфельд, g 
g Н. Сазонова. В. Ивашов. С. Светличная. g
с'лоаоаайпааааааоооасшсшоасшостаоаоасшоааооостоооаосюооаооаоапоосшоооаств

й ру ЬШД
На видных местах

ЛОНДОН, 4 августа. (ТАСС). 
Сообщения об ответах Председа
теля Совета Министров СССР 
Н. С. Хрущева на вопросы ре
дакций газет «Правда» и «Из
вестия» занимают видное место 
на Страницах сегодняшних ан
глийских газет. «Дейли уор- 
кер» публикует изложение от
ветов на первой полосе, под
черкивая в заголовке и в тек
сте, что глава Советского пра
вительства в годовщину подпи

сания договора о запрещении 
ядерных испытаний снова При
звал государства укреплять до
верие, установившееся после 
подписания этого договора.

«Хрущев призывает к но
вым мерам по прекращению 
напряженности» — гласит за
головок в газете «Таймс», ко
торая помещает содержание от
ветов Н. С. Хрущева на своей 
центральной полосе.

Политическая возня 
в В а ш и н г т о н е

НЬЮ-ЙОРК, 5 августа. Корр. 
ТАСС Л. Величанский передает:

Воздушное нападение на Демо
кратическую Республику Вьетнам 
сопровождается политической воз
ней, явно связанной с предстоящи
ми президентскими выборами.

Вчерашнее выступление по ра
дио президента Джонсона было за
держано, по крайней мере, на пол
тора часа, во время которых Джон
сон пытался связаться по телефо
ну со своим соперником—респуб
ликанским кандидатом в президен
ты — Голдуотером, а тот находил
ся на яхте в море. Наконец, связь 
была установлена, и текст заявле
ния Джонсона был согласован с 
Голдуотером. Голдуотер заявил 
представителям печати, что он пол
ностью поддерживает принятые 
Джонсоном меры. Еще 3 августа, 
комментируя переброску амергг 
канских эсминцев в Тонікинокий 
залив, Голдуотер высказался в  jtom 
духе, что более жесткая позиция 
правительства отражает его 
Голдуотера— точку зрения. А сам 
Голдуотер. как известно, давно 
призвал к нападению на ДРВ.

Весьма знаменательно, что тог
да же (3 августа), т. е. более чем 
за сутки до так называемой «вто
рой атаки северо-вьетнамских тор
педных катеров», Голдуотер тре
бовал от правительства Джонсо
на дать ясный ответ на вопрос, что 
означает появление американских 
военных кораблей у берегов ДРВ. 
«Означает ли появление американ
ских эсминцев в этом районе воз

можность высадки крупных аме
риканских сухопутных сил? Озна
чает ли это, что средние бомбар
дировщики будут использованы 
для удара по линиям снабжения?» 
— спрашивал сенатор. Ему не 
пришлось долго ждать ответа. Те
перь Голдуотер лишился возмож
ности упрекать демократов в том, 
что они действуют во Вьетнаме не
решительно. Однако если демо
краты надеются, что. раздув опас
ный .международный конфликт, 
они укрепляют свои позиции на но
ябрьских выборах, то они жесто
ко ошибаются. Волна шовинизма 
и антикоммунистическая истерия, 
которой будет сопровождаться та
кой конфликт, это, быть может, 
единственный шанс на победу 
голдуотеровцев на выборах.

БЕЛГРАД, 4 августа. (ТАСС). 
Белградская газета «Политика» 
под заголовком: «Возможности 
для уменьшения международ
ной напряженности» публику
ет изложение ответов Н. С. 
Хрущева на вопросы редакций 
газет «Правда» и «Известия», 
«Политика» подчеркивает вы

сказывание главы Советского 
правительства о том, что год, 
прошедший со дня заключения 
Московского договора, обога
тил международную жизнь 

, новым опытом: при создании не- 
, которого запаса доверия мож

но двигаться дальше к смягче
нию международной напряжен- 

, ности и достижению договорен- 
, ности в различных областях, 
і причем не только посредством 

заключения официальных со- 
, глашений, но и на основе по

литики «взаимного примера».
БУХАРЕСТ. 4 августа.

1 (ТАСС). Все бухарестские газе- 
1 ты опубликовали сегодня изло- 
1 жение ответов Н. С. Хрущева 

на вопросы редакций газет 
«Правда» и «Известия» в свя- 

Чэи с годовщиной со дня подпи- 
сания договора о частичном за
прещении испытаний ядерного 
оружия.

Румынские газеты выделяют 
заявление главы Советского пра
вительства о том. что в резуль- 

і тате заключения договора пре
кратилось заражение воздуха 
радиоактивными выпадениями 
и что его подписание способ
ствовало ослаблению междуна- 

і родной напряженности.

Экстренная резолюция 
Хи р о с и мс к о й  

конференции
ХИРОСИМА, 5 августа. 

(ТАСС). Участники Хиросимской 
конференции борцов против атом
ного оружия приняли сегодня 
экстренную резолюцию о положе
нии во Вьетнаме и Лаосе.

В целях предотвращения воз
можности ядерной войны и содей
ствия мирному решению проблем 
Вьетнама и Лаоса конференция 
требует:

1. Военная интервенция во 
Вьетнаме и Лаосе должна быть 
прекращена;

2. США должны вывести все Л 
свои войска из Вьетнама и Лаоса.

3. ' Страны, подписавшие Женев
ские соглашения, должны при
нять срочные меры для прове
дения эффективных переговоров, 
включая повторный созыв конфе
ренции 14 стран;

4. Народам Вьетнама и Лаоса 
должны быть предоставлены 
возможности мирно решить свои 
проблемы без какого бы то ни бы
ло вмешательства на основе само
определения.

З а с е д а н и е  с о в е т а  
Н А Т О

ПАРИЖ, 5 августа. (ТАСС). 
Сегодня здесь созвано заседание 
совета НАТО. Участники заседа
ния обсуждали положение, сло
жившееся в связи с событиями в 
районе Тонкинского залива.

Заявление, президента СШ А Дусонсона
НЬЮ-ЙОРК. 5 августа. (ТАСС). 

Президент США Джонсон объя
вил, что американские вооружен
ные силы «предприняли ответные 
меры» не только против кораблей 
противника в заливе Тонкин, іно и 
против «вспомогательных средств» 
на территории ДРВ.

Обращаясь по радио и телевиде
нию к американскому народу, 
Джонсон заявил также, что он 
поручил представителю США при 
ООН Стивенсону немедленно по
требовать созыва Совета Безопас
ности.

Военные корабли США  
п ок и д а ю т  базы

НЫО-ПОРК, 5 августа. (ТАСС). 
Более двадцати американских во
енных кораблей, находившихся на 
военно-морской базе США в Йо
косука (Япония), сегодня вечером 
отбыли в неизвестном направлении, 
передает корреспондент агентства 
Ассошиэптед Пресс из Токио.

В то же время корреспондент 
агентства ЮПИ передал пз Мани
лы. что около 20 кораблей ВМФ 
США. в том числе авианосец «Вэлли 
Фордж», отбыли сегодня с амери
канской военно-морской базы в за
ливе Субик (Фпллипины) и взяли 
курс на Южно-Китайское море.

П р е с т у п л е н и е  р а с и с т о в  р а с к р ы т о
ВАШИНГТОН. 5 августа. (ТАСС). 

Агенты ам ериканского  ф едерального  
бю ро расследований  (ФБР) обнару
ж или вчера неподалеку от городка 
Ф иладельфия (ш тат М иссисипи) тр у 
пы тр ех  человек, сообщ ает агентство  
ЮПИ. Трупы  удалось опознать. Р а с 
кры то ещ е одно м ерзкое преступ ле
ние расистов, которы м и так  богата

история этого ш тата. На протяж ении 
последних недель в окрестностях
Ф иладельф ии продолж ались поиски 
трех  юнош ей — борцов за  свободу 
негров, бесследно пропавш их 21
нюня. Убитые расистам и  Джеймс Че
ни. Эндрю Гудман и М айкл Ш вернер 
бы ли активны м и  участникам и  борь
бы за  граж дански е права негров.

Петросян и Керес—победители турнира
БУЭНОС-АЙРЕС, 5 августа. 

(ТАСС). Советские гроссмейстеры 
Тигран Петросян и Пауль Керес 
разделили первое и второе места

в международном турнире, набрав 
пѳ 12,5 очка. В последнем, сем
надцатом туре наши шахматисты 
играли друг с другом и закончили 
эту партию вничью.

Кубок Галеа едет в Москву
ВИШИ, 5 августа. (ТАСС). Со

ветские теннисисты, победив в фи
нале спортсменов Чехословакии — 
3:2, впервые выиграли неофици
альное командное юношеское

первенство Европы — кубок Га
леа. В команде СССР выступали 
А. Метревели (Тбилиси), А. Ива
нов (Ленинград), П. Ламп (Эсто
ния), В. Коротков (Москва).

Джонсон сделал это заявление 
после совещания с лидерами кон
гресса.

V '
НЬЮ-ЙОРК. 5 августа. (ТАСС).

просили о срочном созыве Совета 
Безопасности. Представитель аме
риканской делегации при ООН со
общил. что письменная просьба о 
созыве Совета Безопасности была 

Соединенные Штаты Америки по-1 направлена председателю Совета.

ИЗ ЗАЛА СУДА « М Е Ч Т  А» 
ТУНЕЯДЦА СБЫЛАСЬ...
Бригада приехавших из города 

рабочих и служащих вместе с кол
хозниками спешит на поля. Надо 
как можно быстрее убрать урожай. 
Шагает с другими и Зелемхан 
Сербиянов — работник одной из 
больниц г. Томска. Соседи на него 
косятся. Странные повадки у этого 
Зелемхана. На работе он неподви
жен, как утюг, а едва запахнет на 
культстане борщом, кричит: «Ко
мандовать обедом буду я!»

Однажды Сербиянов подошел к 
бригадиру и доверительно сооб
щил:

— А ведь я. товарищ бригадир, 
того...

— Чего — того?..
— Чокнутый.
Бригадир предусмотрительно 

отодвинул от собеседника вилы. 
Сербиянов хихикнул, сделал нога
ми замысловатое антраша и. при
плясывая, направился на культ- 
стан: время шло к обеду.

Так Зелемхан Сербиянов, чтобы 
убежать из колхоза, решил объ
явить себя... ненормальным. Сна
чала он хотел имитировать Ферди
нанда VII и доказывать, что в мар- 
тобре бывает 86 число. Но поду
мал и забраковал этот сложный ва
риант. К чему тревожить героев 
Гоголя? Сказать, что чокнутый.— 
и баста.

Сербиянова отпустили в город.
Мы рассказали прошлогодний

эпизод «трудовой» деятельности 
Зелемхана. Он тогда числился на 
работе в больнице и делал вид, 
якобы что-то делает. Ранней вес
ной этого года Сербиянов вообще 
бросил работу и стал законченным 
тунеядцем.

Биография Сербиянова примеча
тельна тем, что в ней нет ничего 
положительного. Увольнялся за 
прогулы. Был судим. Пил сам и 
спаивал других.

Сам Сербиянов охотно поясняет, 
Что он к 32 годам существования 
свою жизненную норму по водке 
уже давным давно перевыполнил.

Грязен Сербиянов и в быту. Об
завелся семьей и тут же стал кри
чать на каждом углу: «Неудачно 
женился! Развестись никак не 
могу». Бросил жену и детей. Укло
нялся от уплаты алиментов.

Дважды предупреждали Серби
янова. чтобы он устраивался на 
работу. Дважды обещал, и дважды 
обманывал.

В суде, где разбиралось его де
ло. Зелемхан заявил: «Мечтаю
уехать из Томска».

Мечты его сбылись. Народный 
суд Ленинского района г. Томска 
постановил подвергнуть тунеядца 
Сербиянова высылке в специально 
отведенные местности сроком на 
два года с обязательным привлече
нием к труду по месту поселения.

П. Е В Г Е Н Ь Е В .

♦ ♦ ♦ ♦ ♦ ♦ ♦ ♦ ♦ ♦ ♦ ♦
ПОГОДА

По сообщению Томского гидро
метеорологического бюро, 7 авгу
ста по Томской области ожидается 
переменная облачность, преиму
щественно без осадков, ветер вос
точный, 5 —10 метров в секунду, 
температура 22—27 градусов.

8—9 августа по Томской обла
сти ожидается переменная облач
ность. преимущественно без осад
ков. ветер восточный, 3 — 7 метров 
в секунду, температура ночью 
12— 17. днем — 22 — 27 градусов.

З а м . р е д а к т о р а  Е .  М . Ш А Т О Х И Н .

Томская постоянно действующая 
экспедиция «Сибгипросельхоз- 
строй» приглашает на проектную 
работу опытных инженеров и тех- 
ников-строителей, сантехников, 
электриков и сметчиков на долж
ности: главных инженеров проек
та, старших инженеров, инженеров 
и техников. Здесь же нужен инже
нер-гидрогеолог, знакомый с рабо
той по проектированию скважин 
на воду, а также машинистки и 
чертежники со сдельной оплатой 
труда.

I Обращаться: гор. Томск, ул.
I Свердлова, 1. 2 — 1

Томской пассажирской авто
транспортной конторе требуются: 
шоферы 1 и 2 классов, кондуктора,1 
автослесари и строительные рабо
чие.

Обращаться: г. Томск, переулок 
Татарский, 23, отдел кадров..

Моряковскому стеклозаводу тре
буется инженер-экономист, имею
щий специальное образование и 
стаж работы не менее двух лет.

Квартира предоставляется.
Обращаться: г. Томск, поселок 

Моряковка, улица Кооперативная, 
38. 6 - 2

Томской санаторно-лесной шко
ле' срочно требуется кладовщик.

Обращаться: г. Томск, поселок
Басандайка, лесная школа, к ди
ректору. 2 —1

Томской областной базе «Сель
хозтехника» требуется нащостоян- 
ную работу бухгалтер.

Обращаться: г. Томск, телефон 
22-62, автобус № 3, (остановка 
«Первая Сенная»). 3 —2

НОВОСИБИРСКИЙ с е л ь с к о х о з я й с т в е н н ы й  
и н с т и т у т

ПРОДОЛЖАЕТ до 10 августа прием заявлений на 1-й курс 
следующих факультетов: ЗООТЕХНИЧЕСКИЙ, ЗАЩИТЫ
РАСТЕНИЙ И ЭКОНОМИЧЕСКИЙ. На всех факультетах эк
замены начинаются 11 августа. На факультетах зоотехническом 
и защиты растений сдаются следующие экзамены: физика, хи
мия. русский язык и литература (сочинение); на экономическом 
факультете — математика (письменно и устно), химия, русский 
язык и литература (сочинение).

К заявлению на имя ректора института прилагаются: доку
мент о среднем образовании (в подлиннике), характеристика с 
последнего места работы, автобиография, медицинская справка 
(форма № 286), 4 фотокарточки (снимки без головного убора 
3 x 4  см). J * ’

Имеющие направления от производства (форма прилагается 
к «Правилам приема») зачисляются б число студентов вне 
конкурса согласно постановлению Совета Министров СССР.

Паспорт, военный билет или приписное свидетельство предъ
являются лично.

Нуждающиеся студенты обеспечиваются стипендией и обще
житием.

Адрес: г. Новосибирск. 39. улица Добролюбова N& 144, при
емная комиссия. Телефон 6-89-91.

Приемная комиссия.

«Томскэнерго» требуются: секре
тарь-машинистка, инженер-элект
рик, инженер окса.

Обращаться: г. Томск, проспект 
имени Кирова, 36, 3-й этаж.

Облаптекоуправлению требует* 
ся бухгалтер.

Обращаться: пр. Ленина. 54. К 
главному бухгалтеру.

Томскому топографическому 
техникуму требуются: заведующий 
библиотекой, библиотекарь, шо
фер 1 класса для работы на учеб
ной машине, лаборант, гардероб
щицы.

Обращаться: г. Томск, ул.
Р. Люксембург, 13, топографиче
ский техникум, к директору. Те
лефон 21-61.

А ксенов П авел Н иколаевич, про
ж иваю щ ий в г. Томске, улица П уш 
кина. 8-а, возбуж дает дело о растор 
ж ении б р ак а  с А ксеновой Н атальей 
Васильевной. прож иваю щ ей в
г. Томске, улиц а К арла М аркса. 21.

Дело будет р ас см а тр и ва ться  в н а 
родном суде Л ен ин ского ' района 
г. Томска.

А бакум ова В алентина М аксим ов
на. п рож иваю щ ая в г. Томске, улица 
П уш кина. 27 возбуж дает дело о р а с 
торж ении б рака с А бакумовы м Вла
димиром С ергеевичем , прож иваю щ им  
там же.

Дело будет р ассм атр иваться  в на
родном суде Л енинского района 
г. Томска.

Телеф оны : ред а кто р а  — 37-37, з а . 
м естителя ред акто р а — 51-75, з ам е
стителя ред акто р а — 42-44, ответ, 
се кр е та р я  — 31-19. се кр е та р и а та
— 42-40, отделов: идеологического
— 47-45 и 42-46, пром ы ш ленного  и 
партийной ж изни  — 37-75, се льскохо
зяйственного  и партийной ж изни — 
37-39, советского  строи тельства и бы 
та — 37-77, писем и р абселькоров
ской сети — 37-38 и 31-47. инф орм а
ции — 51-61. зам . зав . и здательством

— 52-23, бухгалте
рии и отдела о б ъ 
явлени й  — 37-36, 
стен ограф и стки  — 
52-02.

А гаф онова В ера Еф им овна, п ро
ж и ваю щ ая в г. Томске, улица 1-я Но
во-Д еповская. 22, возбуж дает  дело о 
расторж ени и  б р ака с А гафоновы м 
Николаем Дороф еевичем.

Дело будет р ас см а тр и ва ться  
Томском областном суде. ' К301493, , Заказ № 2


